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Цифры в скобках  
обозначают страницы,  
на которых опубликован 
материал

ГЕОГРАФИЯ НОМЕРА

ЗаДУМАли хорошее
   ЗАКОНОТВОРЧЕС ТВО

Елена Б ОН Д А РЕНКО 
e.bondarenko@don.media

Правительству РФ предсто-
ит решить: ограничить или 
полностью отменить комис-
сии, которые сейчас взима-
ют банки с населения при 
осуществлении переводов 
и коммунальных платежей. 
Это лишь одна из донских 
инициатив, которую едино-
гласно поддержали на кон-
ференции Южно-Россий-
ской парламентской ассоци-
ации (ЮРПА), состоявшейся 
в Астрахани.

В добрый путь
Город, расположенный в дельте 

Волги, безусловно ассоциируется 
с рыбой, поэтому парламентарии 
аграрного комитета просто не 
могли не посетить научно-экс-
периментальный комплекс ак-
вакультуры. Здесь несколько лет 
назад побывал президент Влади-
мир Путин и выпустил в Волгу 
молодь осетровых. Аналогичная 
миссия предстояла депутатам 
юга России. Севрюгу весом 150 г 
выпустила и журналист газеты 
«Молот».

– Выпуска молоди не хватает не 
только у нас, на Дону, но и здесь, 
потому что последние годы для 
естественного воспроизводства 
не было условий из-за отсут-

ствия разливов, за исключением 
этого года, – отметил в беседе 
с нашим изданием заместитель 
председателя Заксобрания Рос-
товской области – глава комитета 
по аграрной политике Вячеслав 
Василенко.

Он уверен, что для решения 
таких сложных экологических 
проблем, как, например, увели-
чение засоления вод Азовского 
моря, необходимы дополнитель-
ные федеральные деньги.

Напомним, что на специаль-
ную дорожную карту, посвящен-
ную оздоровлению и развитию 
водохозяйственного комплек-
са реки Дон, выделили более 
100 млрд рублей до 2030 года. 
Сумма внушительная, однако 

ее недостаточно для строитель-
ства и реконструкции очистных 
сооружений ливневых и хозяй-
ственно-бытовых сточных вод, 
расчистку рек. Денег не хватает 
и на строительство необходимого 
донскому региону Кочетовского 
рыбоходно-нерестового канала. 
Депутаты юга страны едино-
гласно решили попросить в Пра-
вительстве РФ дополнительное 
финансирование.

Больше чем земля
Еще одна важная тема – сниже-

ние влияния парниковых газов. 
Это можно сделать с помощью 
добровольных лесоклиматиче-
ских проектов.
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   ПЕРСПЕКТИВЫ

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

В прошедшие выходные донскую 
столицу с полным правом можно 
было назвать плацдармом твор-
ческих инициатив: здесь прохо-
дил форум креативных индустрий 
«Креаторика».

Благодаря национальному про-
екту «Малое и среднее предпри-
нимательство», содействию Пра-
вительства Ростовской области 
и министерства экономического 
развития региона участие в «Креа-
торике» стало бесплатным для 
всех желающих. А их оказалось 
много, и что отрадно, форум за-
интересовал не только молодых 
горожан, но и людей самого разно-
го возраста. Его организовали Рос-
товское региональное агентство 
поддержки предпринимательства 
и центр «Мой бизнес».

Местом проведения форума 
стали лекторий «Маяк», филиал 

ВГИКа, креативные кластеры 
D30 и С52, театр «Линии», под-
вал «Арт-базара», гастродвор 
Inside. Открытие «Креаторики» 
и панельная дискуссия «Разви-
тие креативных индустрий в 
регионах» прошли в Центре ис-

тинных ценностей (ЦИЦ), кото-
рый был открыт по инициативе 
губернатора Василия Голубева 
в марте этого года. Назначение 
центра – поддержка и развитие 
креативных и инновационных 
отраслей экономики.

Впереди России всей
Дискуссию в ЦИЦе открыл 

министр экономического раз-
ви т и я рег иона Максим Па -
пушенко, напомнив, что доля 
креативных индустрий на Дону 
традиционно выше среднерос-
сийских показателей, поэтому 
в этой отрасли экономики воз-
можность сделать донской ре-
гион заметнее на карте страны 
имеет большие перспективы. 
К примеру, донская индустрия 
моды уже заняла ведущие пози-
ции в РФ. Доказательством тому 
послужило участие в дискуссии 
сестер Анны и Ольги Ничковых, 
основательниц бренда одежды 
DNK, в коллаборации с Роскос-
мосом создавших знаменитую 
куртку-скафандр.

Уверенно на Дону развивается 
и IT-индустрия. А такая отрасль 
донской креативной экономи-
ки, как туризм, показывает, как 
можно быстро идти вперед при 
условии союза бизнеса и власти.

Как известно, недавно прези-
дент России Владимир Путин 
поручил Агентству стратегиче-
ских инициатив разработать стан-
дарты для креативных индустрий. 
По видеосвязи приняла участие в 
панельной дискуссии директор по 
креативной экономике и продви-
жению новых проектов агентства 
Екатерина Черкес-заде. Она заве-
рила всех, что стандарты до конца 
года будут представлены, причем 
сформулированы они будут так, 
чтобы работали во всех регионах. 
Сюда войдет предложение вклю-
чить развитие креативных ин-
дустрий в стратегии развития 
регионов, причем каждый регион 
должен выбрать себе главные на-
правления работы, как, например, 
Республика Якутия выбрала кино-
индустрию.

стр. 3 область
Шахты (4)
Морозовск (4) 
Батайск (7)
Белая Калитва (7)
Миллерово (8)
Азовский район (3)
Красносулинский район (4)

мир
Мексика (2)
Китай (4) 
Польша (5) 
Румыния (7)

страна
Иркутская область (2)
Архангельск (4) 
Санкт-Петербург (7) 
Симферополь (7)

ЧертковоЧертково

ЦелинаЦелина

Усть-ДонецкийУсть-Донецкий

СоветскаяСоветская

РемонтноеРемонтное

ПРОЛЕТАРСКПРОЛЕТАРСК

ОрловскийОрловский

ЧалтырьЧалтырь

МИЛЛЕРОВОМИЛЛЕРОВО

Матвеев  Матвеев  
КурганКурган

Большая  Большая  
МартыМартыновкановка

КашарыКашары

ГлубокийГлубокий

ЗимовникиЗимовники ЗаветноеЗаветное

ДубовскоеДубовское
РомановскаяРомановская

ВеселыйВеселый

КазанскаяКазанская

БагаевскаяБагаевская

АЗОВАЗОВ

ШАХТЫШАХТЫ

БАТАЙСКБАТАЙСК

ВешенскаяВешенская

БоковскаяБоковская

МилютинскаяМилютинская

ТарасовскийТарасовский

ОбливскаяОбливская

МОРОЗОВСКМОРОЗОВСК

ТацинскаяТацинская
БЕЛАЯ КАЛИТВАБЕЛАЯ КАЛИТВА

СЕМИКАРАКОРСКСЕМИКАРАКОРСК
ЦИМЛЯНСКЦИМЛЯНСККОНСТАНТИНОВСККОНСТАНТИНОВСК

НОВОЧЕРКАССКНОВОЧЕРКАССК

РОСТОВ-НА-ДОНУРОСТОВ-НА-ДОНУ
ТАГАНРОГТАГАНРОГ

ГУКОВОГУКОВО
ЗВЕРЕВОЗВЕРЕВО

НОВОШАХТИНСКНОВОШАХТИНСК

КРАСНЫЙ КРАСНЫЙ 
СУЛИНСУЛИН

КаменоломниКаменоломни
Родионово-Родионово-

НесветайскаяНесветайская

ДОНЕЦКДОНЕЦК

ПокровскоеПокровское

КуйбышевоКуйбышево

КагальницкаяКагальницкая ЗЕРНОГРАДЗЕРНОГРАД

ЕгорлыкскаяЕгорлыкская

ПесчанокопскоеПесчанокопское

САЛЬСКСАЛЬСК

ВОЛГОДОНСКВОЛГОДОНСК

КАМЕНСК- КАМЕНСК- 
ШАХТИНШАХТИНСКИЙСКИЙ

АКСАЙАКСАЙ
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20 %
СКИДКА – ветеранам и участникам ВОВ, инвалидам,
подробности по бесплатному номеру 8-800-200-58-88

П2774
подписной индекс

300
стоимость подписки  

на электронную версию газеты (PDF)  
на 6 месяцев, руб.

ЧИТАЙТЕ СВЕЖИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ ПО ВТОРНИКАМ И ПЯТНИЦАМ

podpiska.molotro.ru

ПОДПИСКУ МОЖНО ОФОРМИТЬ В ЛЮБОМ ОТДЕЛЕНИИ СВЯЗИ ИЛИ В РЕДАКЦИИ

подпиСКа
8 (863) 210-75-68
8-988-946-06-21

НЕТ ВРЕМЕНИ ЗАЙТИ  
НА ПОЧТУ? ПОЗВОНИ!

стоимость подписки на печатную версию газеты  

на 6 месяцев, 764,04 руб.

цитата

Проведение первого регио-
нального форума креативных 
индустрий важно с точки зре-
ния формирования и объеди-
нения творческого сообще-
ства региона, развития чело-
веческого капитала, за кото-
рым будущее. Также это необ-
ходимо для активной интегра-
ции Ростовской области в фе-
деральную повестку развития 
этого нового направления, ко-
торое является фундаментом 
несырьевой экономики, эконо-
мики инноваций и знаний.
Александр Скрябин, первый 
заместитель губернатора Рос-
товской области

Время креативных Время креативных 
переменперемен

ЛЮДИ  
НОМЕРА

стр. 2

Вадим Артемов,  
замгубернатора РО

Правительство Ростовской об-
ласти передало в зону СВО иму-
щество, технику и снаряжение 
на сумму более 700 млн рублей

стр. 3

Алексей Бойченко,  
хирург

Я – продукт советской эпохи, 
нас учили, что нельзя  
пройти мимо,  
если можешь помочь

стр. 4

Ирина Жукова, глава комитета 
Заксобрания РО

На трассе М-4 «Дон»  
отмечается нехватка  
комфортной придорожной 
инфраструктуры

Василий Голубев,  
губернатор Ростовской 

области

Ставки Ставки 
микрофинансирования микрофинансирования 

для социальных для социальных 
предпринимателей предпринимателей 

снижены  снижены  
с 3,5–7% до 1–3%  с 3,5–7% до 1–3%  

годовыхгодовых
Стр. 4
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с Александром
Оленевым

новостиДавим на газ
На VI Международном форуме «Российская энергетическая неделя» 
состоялось заседание комиссии Государственного совета по вопросу 
«О развитии рынка газомоторного топлива.
– С 2020 года в Ростовской области на газомоторное топливо переве-
дено более 4700 единиц транспорта, а до 2025 года планируется пере-
оборудовать еще более 7000. Общее количество таких транспортных 
средств превышает 14 тысяч единиц, из которых более 940 – автобусы, 
работающие на регулярных маршрутах. Строительству объектов  
газозаправочной инфраструктуры способствует наличие собственного, 
донского производства компрессоров, заправочных колонок, систем 
осушки газа и другого оборудования, – сообщил в своем докладе за-
меститель губернатора Ростовской области Игорь Сорокин.

Дороги людям
Донская делегация приняла участие в I Всероссийском 
съезде работников дорожного хозяйства «Дорога-2023», 
который прошел в Грозном.
– При реализации дорожных программ на территории 
Ростовской области в первую очередь учитываются по-
требности жителей. Поэтому мы уделяем особое внима-
ние тем объектам дорожной сети, которые обеспечива-
ют транспортную доступность социальных, медицинских 
и образовательных учреждений, – пояснил заместитель 
губернатора – министр транспорта Ростовской области 
Владимир Окунев. – Удовлетворенность жителей дорога-
ми зависит не только от качества покрытия, но и от нали-
чия развитой дорожной инфраструктуры и доступности 
социально значимых маршрутов.2
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СОБЫТИЯ

Для СВОих бойцов
Бойцам мотострелковой ди-

визии, выполняющим задачи в 
зоне проведения специальной 
военной операции, доставлена 
очередная партия военно-тех-
нической помощи.

Тепловизоры, бинокли, дроны, 
антидроновое ружье и многое 
другое бойцам из Ростовской 
области доставил в пункт вре-
менной дислокации замглавы 
региона Вадим Артемов. Стои-
мость оборудования и техники 
– более 3,5 млн рублей. Также 
бойцам полка привезли продук-
ты питания, фрукты, овощи. В 
формировании таких грузов при-
нимают участие главы районов, 
сельхозтоваропроизводители, 
неравнодушные жители области.

– В общей сложности Прави-
тельством Ростовской области в 
зону СВО передано имущество, 
техника и снаряжение на сумму 
более 700 млн рублей. Средства 
на приобретение военно-техни-
ческой помощи выделяются из 
областного бюджета и поступают 
за счет средств Фонда поддержки 
регионального сотрудничества и 
развития, – рассказал Вадим Ар-
темов. – Также часть имущества 
передают руководители пред-
приятий и организаций региона.

Юбилей аэроклуба
14 октября Ростовский аэро-

клуб ДОСААФ отметил 90-ле-
тие со дня своего основания.

Аэроклуб занимается военно-
патриотическим воспитанием 
молодежи, развивает техничес-
кие виды спорта, технического 
творчества, готовит призывников 
по военно-учетным специально-
стям Вооруженных сил РФ. На 
праздновании 90-летия аэроклу-
ба наградили ветеранов, пока-
зали вокальные и танцевальные 
номера. Гостей угощали блюдами 
из полевой кухни. В программу 
вошли выступления авиамодель-
ных пилотажных групп на высо-
команевренных моделях самоле-
тов и вертолетов. Обладающие 
парашютной подготовкой гости 
имели возможность совершить 
прыжки.

Кадеты – лучшие!
Кадеты Шахтинского гене-

рала Я.П. Бакланова казачье-
го кадетского корпуса заняли 
первое место в губернаторском 
смотре казачьих кадетских об-
разовательных учреждений. 

Профессиональное жюри оце-
нивало внешний вид кадет, дис-
циплину в строю, воинское ка-
зачье приветствие, движение в 
составе строя, действия команди-
ра парадного расчета, строевую 
слаженность парадного расчета 
при прохождении торжествен-
ным маршем, исполнение стро-
евой песни в составе парадного 
расчета корпуса в движении, 
подтянутость и выправку кадет, 
исполнение парадных строевых 
приемов.

– За время обучения кадеты 
чувствуют себя частью единого 
организма, учатся взаимодейст-
вию с товарищами, – отметил 
директор департамента по делам 
казачества и кадетских учебных 
заведений Ростовской области 
Петр Серов. – Каждый из тех, 
кто сегодня чеканит шаг в учеб-
ном строю, станет защитником 
Отечества, родных и близких. 
Казаки всегда стояли на страже 
интересов Родины, и нынешние 
кадеты – достойные продолжа-
тели этой традиции.

Карасики  
для Безрукова

Народный артист РФ Сергей 
Безруков в перерывах между 
съемками рыбачил в Ростов-
ской области и наловил ведро 
рыбы.

Как напоминает информагент-
ство «ДОН 24», в окрестностях 
Ростова проходят съемки воен-
ного фильма.

– У массовки задача рыбачить, 
ну и я в перерывах между кад-
рами бегал к ним и ловил рыбу. 
Обловил всех, можно сказать, 
сегодня поставил рекорд. По-мо-
ему, поймал штук 15 окуней, при-
чем замечательных, и два очень 
хороших карася, – рассказал 
Безруков.

Напомним, что проведение 
Всероссийского слета казачь-
ей молодежи «Готов к труду и 
обороне» указано в Стратегии 
государственной политики Рос-
сийской Федерации в отношении 
российского казачества.

   СОБЫТИЕ

Герман ПРИШВИН 
office@don.media

Шахтинский генерала Якова Ба-
кланова казачий кадетский кор-
пус завоевал бронзу в общеко-
мандном зачете на Всероссийском 
слете казачьей молодежи «Готов 
к труду и обороне».

Слет уже в шестой раз прохо-
дит на Дону. В этот раз проявить 
себя в непростых испытаниях 
решили около 100 казаков-кадет 
из Ярославской, Оренбургской, 
Самарской, Новосибирской об-
ластей, а также Красноярского 
края, Забайкалья, Кубани и Став-
рополья. Заявила о себе и дон-
ская казачья молодежь. Лучших 
определяли в течение трех дней 

в девяти спортивных и двух кон-
курсных номинациях.

– Для нас важно, что слет про-
ходит на нашей территории в год 
270-летия со дня рождения атама-
на Матвея Платова. Отрадно, что 
к нам приезжает молодежь, чтобы 
посоревноваться в ловкости, сме-
лости, спортивных состязаниях, 
выявить лучших и сильнейших. 
Казакам с детства прививают 
любовь к спорту и своей Родине. 
Казак, когда вырастет, должен 
быть сильным, смелым, готовым 
постоять за свою семью и Родину, 
и поэтому мы ведем поступатель-
ную работу, чтобы наша казачья 
молодежь на донской земле люби-
ла спорт и занималась им с самого 
детства, – отметил заместитель 
губернатора Ростовской области, 
атаман «Всевеликого войска Дон-
ского» Сергей Бодряков.

Мощь казака

Место силы  
и знаний

   СОБЫТИЕ

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

Около 1 млн человек побы-
вали за пять лет на экспо-
зициях, выставках, фору-

мах, круглых столах в ростовском 
историческом парке «Россия – 
моя история».

По итогам 2022 года этот парк 
стал третьим по посещаемости 
музейным учреждением донского 
региона, уступив только таким 
мастодонтам, как Таганрогский 
литературный и историко-архи-
тектурный музей-заповедник, а 
также Ростовский областной музей 
краеведения. Информация об этом 
прозвучала во время празднования 
пятилетия исторического парка, 
которое отметили в конце прошлой 
недели. В Ростове старт работе это-
го комплекса дали 14 октября 2018 
года, открытие сопровождалось ан-
шлагом. Ростовский парк стал 18-м 
по счету среди аналогичных в РФ.

Вся палитра прошлого
На юбилейных торжествах не 

раз звучал тезис о том, что значи-
мость парка обусловлена не только 
масштабными общефедеральными 
экспозициями, но и тем, что тут 
можно почерпнуть много сведений 
о событиях и об уроженцах донско-
го региона, о его культуре, быте, 
традициях, особенностях.

– У нас повсюду представлен и 
донской, региональный контент, 
– акцентировал руководитель 
ростовского исторического парка 
Виктор Гладкий.

Он же провел для гостей экскур-
сию, рассказывающую о становле-
нии этого учреждения в Ростове.

– До 30% контента ростовского 
парка создано донскими истори-
ками. А в целом мы стараемся 
быть не просто мультимедий-
ной выставочной галереей, но и 

научным, культурным центром 
притяжения, – пояснил научный 
сотрудник парка, аспирант ЮФУ 
Никита Шишканов.

Среди детищ ростовского парка 
такие выставочные проекты, как 
«Ростов-на-Дону – город первого 
удара»; «Генерал «Вперед!» (о гене-
рале армии Дмитрии Лелюшенко); 
выставка, посвященная 100-летию 
со дня рождения Алексея Береста; 
«Цезарь Львович Куников. Ростов-
чанин на «Малой земле»; «История 
и культура донского казачества» 
и другие. По приблизительным 
подсчетам, за пять лет здесь на 
экспозициях, выставках, форумах, 
научных конференциях, круглых 
столах, мастер-классах побывали, 
как пояснил Виктор Гладкий, около 
1 млн посетителей. Парк стал од-
ним из ключевых донских центров 
историко-просветительской дея-
тельности и патриотического вос-
питания людей разных возрастов.

– На мой взгляд, главная мис-
сия этого парка – научить любить 
родину. Даже школьник, который 
недолюбливает уроки истории, при-
дя сюда, наверняка заинтересуется 
этой областью знаний. А лично для 
меня этот парк – уже своего рода 
место силы, я стараюсь приходить 
сюда при любой возможности, – 
призналась депутат Госдумы ФС 
РФ от донского региона Лариса 
Тутова.

Вскрыть через 45 лет
Празднование юбилея ознамено-

валось и памятным событием – за-
кладкой «Капсулы времени», куда 
вложили письмо потомкам и флеш-
ку, содержащую информацию об 
истории Ростова, донского региона 
и страны. Храниться металлическая 
капсула будет в отдельном помеще-
нии. Вскрыть ее предложено через 
45 лет – в далеком 2068-м, когда рос-
товский парк будет отмечать 50-ю 
годовщину с момента открытия. А 
для посетителей юбилейных тор-
жеств подготовили разноплановую 

программу. В фойе первого этажа 
можно было послушать игру му-
зыкантов детской джазовой школы 
им. Кима Назаретова. Там же свои 
экспозиции развернули представи-
тели корейской, польской, татар-
ской, азербайджанской, армянской, 
сирийской и греческой националь-
ных общин. В холле третьего этажа 
организовали выставку научной 
литературы и монографий ученых 
ЮФУ, школьных музеев Ростова, в 
конференц-зале выступили твор-
ческие коллективы. Отдельный 
подарок парку к его юбилею подго-
товила и «Почта России», выпустив 
1000 сувенирных открыток. Их 
можно было бесплатно взять и так 
же безвозмездно отправить в лю-
бую точку РФ, этой возможностью 
гости охотно пользовались.

– Открытка – это подзабытый, 
но очень теплый, душевный спо-
соб передать свое сообщение. 
Для некоторых молодых людей 
отправление открытки стало се-
годня дебютным, первым в жизни. 
Таким образом мы и популяризи-
руем парк: адресаты получат от-
крытку, заинтересуются, зайдут 
на сайт парка, а потом и придут 
сюда, – поделилась с «Молотом» 
руководитель отдела Управления 
федеральной почтовой связи Рос-
товской области Галина Алексеева.

   Для празднования первого юбилея ростовского исторического парка «Россия – моя история» подготовили 
разноплановую программу

   АКЦЕНТЫ
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Компромисс Израиля и Палестины 
 Президент Владимир Путин четко обозначил пози-
цию России по палестино-израильскому конфлик-
ту: нужна реализация решений Совбеза ООН по 
созданию независимого суверенного палестинского 
государства. 

Резкое обострение ситуации на Ближнем Востоке – 
яркий пример провала политики США. Только новая 
система мироустройства, о которой президент говорил в 
ходе своего выступления на «Валдае», может исключить 
возникновение острой вражды между народами. Новый 
безопасный и справедливый мир, построенный на принци-
пах, которые в равной степени учитывают интересы всех 
народов, а не части элит западных стран, позволит найти 
компромиссное решение и реализовать проект существо-
вания и государства Палестина, и государства Израиль.

Авдеевка будет нашей
 Важнейшие боевые действия происходят на авдеев-
ском направлении СВО: Российская армия теснит 
врага на стратегически важном участке фронта. 

На протяжении девяти лет Авдеевка выполняет для 
киевского режима роль передового плацдарма на подсту-
пах к Донецку. За это время направление стало одним из 
наиболее укрепленных участков фронта. Авдеевка – един-
ственное место, где ВСУ почти выходят к Донецку и могут 
обстреливать его из ствольной артиллерии. Многие меся-
цы ВС России изматывали силы украинских боевиков и 
готовили возможность для продвижения на участке. Осво-
бождение Авдеевки подорвет оборонительный потенциал 
ВСУ на всей оккупированной территории ДНР. Поэтому 
бои за этот город значимы для всего хода спецоперации.

Города для комфортной жизни
 Федеральные программы позволяют городам Рос-
сии преображаться на глазах: более 500 территорий в 
75 регионах страны благоустроили по итогам Всерос-
сийского конкурса создания комфортной городской 
среды. 

Среди них 210 парков, 128 улиц и пешеходных зон, 
102 набережные, 68 площадей. Благоустроенные про-
странства способствуют улучшению качества жизни в 
муниципалитетах, развитию малого и среднего бизнеса, 
а также внутреннего туризма. Конкурс проводится Мин-
строем России по поручению президента в рамках фе-
дерального проекта «Формирование комфортной город-
ской среды» нацпроекта «Жилье и городская среда». В 
состязании участвуют города с численностью населения 
до 200 тысяч человек, а также исторические поселения 
федерального и регионального значения.

«Маяк» светит молодым
 В новых регионах уделяется особое внимание куль-
турной и социальной интеграции молодежи в боль-
шую семью – Россию. 

В Запорожской области появится центр компетенций 
«Маяк». Первый заместитель руководителя Админи-
страции Президента РФ Сергей Кириенко ознакомился 
с проектом развития молодежного пространства – цен-
тром «Маяк» на берегу Азовского моря. Он станет точкой 
подготовки специалистов по работе с молодежью, здесь 
будут работать с лидерами общественных организаций, 
создавать новые проекты, которые помогут ребятам осу-
ществить свои идеи.

Сохранить чистоту Байкала
 В Иркутской области на площадке бывшего пред-
приятия ООО «Усольехимпром» начали демонтиро-
вать здание цеха по производству трихлорсилана и 
четыреххлористого кремния. 

Это последний химически опасный производственный 
объект уже не действующего предприятия, располо-
женного в городе Усолье-Сибирское. Владимир Путин 
начал масштабную программу по восстановлению эко-
логического баланса, сокращению выбросов, созданию 
системы очистки на вредных предприятиях, оставшихся 
с советских времен. Ситуация в городе Усолье-Сибир-
ском стала предметом отдельного внимания президента, 
по итогам которого был обозначен фронт очиститель-
ных и рекреационных работ. Ликвидация загрязнения 
становится важным вкладом в восстановление природы 
Байкала и окружающей среды всей Сибири.

Два газа лечат болезни
 Отечественные ученые и инженеры разработали 
не имеющий аналогов в мире аппарат – генератор 
медицинских газов. С его помощью можно лечить 
множество заболеваний и проводить реабилитацию 
пациентов. 

Это первая в мире установка, которая производит ком-
бинированную подачу газа в организм человека. Пациент 
получает сразу оксид азота и водород, что дает эффект 
в борьбе с нейровоспалениями, образованием тромбов, 
улучшает легочную и сердечную функции, работу цен-
тральной нервной системы и желудочно-кишечного 
тракта. Терапия помогает тем, кто перенес нарушение 
мозгового кровообращения, и тем, кто страдает болез-
нями Паркинсона и Альцгеймера. Аппарат-генератор 
с помощью электричества получает диоксид азота из 
воздуха и добавляет к нему водород, защищающий этот 
газ от быстрой деградации. Уникальный российский 
прибор уже заказали медики из Мексики, Индии, Китая, 
некоторых арабских стран.

Особое литьё в особой зоне
 На территории особой экономической зоны «Узло-
вая» в Тульской области началось строительство 
крупнейшего в России специализированного литей-
ного комплекса. 

На предприятии будет освоено производство лопаток 
для промышленных, энергетических и судовых газовых 
турбин. Такие турбины «Газпром» широко использует 
на объектах добычи и транспортировки природного газа, 
переработки углеводородного сырья, выработки электро-
энергии и тепла для потребителей. Специализированный 
литейный комплекс «Газпрома» войдет в число самых со-
временных и высокотехнологичных предприятий страны.

Российский вектор  
в будущее

кстати

Благодаря выставке нацио-
нальных общин можно было, 
к примеру, понять разницу 
между корейскими сцениче-
скими и бытовыми женскими 
веерами; увидеть польский на-
циональный костюм; узнать, 
что в азербайджанской пахла-
ве именно 12 слоев; попро-
бовать бэлеш с мармеладом, 
апельсином и лимоном – одну 
из разновидностей татарских 
пирогов.

факт

Кадеты метали спортивные 
снаряды различного веса, 
стреляли из положения сидя 
и стоя с опорой локтей о стол 
или стойку, прыгали в дли-
ну. Соревновались и в творче-
ских номинациях. Они заяви-
ли лучший проект по продви-
жению комплекса ГТО среди 
сверстников и лучшее выступ-
ление агитбригады.
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Труд в операционной под звуки 
артобстрела; бегство от украин-
ского дрона-камикадзе, атако-
вавшего санитарный автомобиль; 
спасение тысяч тяжелораненых 
бойцов... Все это – слагаемые 
работы донских медиков в зоне 
СВО. «Молот» расспросил  
нескольких из них о событиях, 
врезавшихся в память.

Принять удар на себя
Алексей Бойченко аккуратно 

разворачивает нетугие сверт-
ки марли и достает фрагменты 
металла с жуткими, рваными 
краями – осколки снаряда, извле-
ченные им из брюшной полости 
и руки российского бойца. Не-
сколько таких железяк, наглядно 
показывающих, с какими ранени-
ями доктора имеют дело в зоне 
СВО, он привез оттуда.

– Ничего уникального в этом 
нет, – рассказывает Алексей Ни-
колаевич, – такие осколки, извле-
ченные из людей, я каждый день 
выбрасывал пригоршнями.

Уроженец Ремон т ненского 
района, больше 30 лет прорабо-
тавший в донских медучрежде-
ниях (дольше всего – в Городской 
больнице скорой медпомощи 
Ростова), хирург и оперирующий 
уролог Алексей Бойченко в марте 
2022-го стал первым в Ростовской 
области доктором, отправившим-
ся работать в зону СВО – в добро-
вольческий батальон «БАРС-1». 
Сначала заключил контракт на 
два месяца, но по окончании не 
посчитал возможным для себя 
уехать. В итоге его «вахта» в 
зоне СВО растянулась на полтора 
года, за это время он вытащил с 
того света сотни бойцов в медба-
тах – прифронтовых и полевых 
госпиталях в таких населенных 
пунктах, как Волноваха, Степ-
ное, Пологи, Любимовка, Токмак, 
Лисичанск... Сейчас он в отпуске. 
Надеется восстановиться, а после 
опять рвется «за ленточку».

Уважения в глазах коллег Алексею Бойченко до-
бавил и тот факт, что в марте 2022-го он отправился 
в зону СВО, невзирая на собственные болячки и 
возраст – ему было 60 лет.

– Я – продукт советской эпохи, нас учили, что 
нельзя пройти мимо, если можешь помочь, и что 
патриотизм – это не пустые слова. А у меня за годы 
работы накопился очень солидный опыт в медицине, 
в экстренной и общей хирургии, мне хотелось пере-
дать его молодым. Да и, если честно, мне нравится 
военная медицина – необходимость быстро решать 
сложные задачи, искать нетипичные решения, 
чтобы и сохранить раненому жизнь, и сделать ам-
путации минимальными, не превращая человека в 
глубокого инвалида, – делится Алексей Николаевич.

Притворился мёртвым
Бойченко работал в госпиталях в 7–15 км от 

фронта – это первая линия оказания хирургиче-
ской и другой первичной, экстренной медпомощи. 
Приходилось проводить ампутации кистей, стоп, 
рук и ног; оперировать при ранениях кишечника, 
печени, почек, желудка, селезенки, органов грудной 
клетки; оказывать медпомощь при чудовищных 
термических ожогах и делать многое другое. Лечил 
и гражданское население – и взрослых, и детвору.

– Ранения осложняются и тем, например, что ВСУ 
периодически применяют самодельные гранаты, 
начиненные шурупами, болтами, гайками, само-
резами, порубленными на части гвоздями. Когда 
такая граната взрывается под ногами, у человека в 
ногах оказывается до 100 поражающих элементов, 
они просто изрешечены, – говорит он.

Среди случаев, врезавшихся ему в память, – при-
мер поразительной человеческой стойкости.

– При наступлении наш боец получил тяжелые 
минно-взрывные ранения. Наши отступили, реши-
ли сделать для вэсэушников «мешок». Боец пере-
двигаться не мог. Понял, что он остался на линии 
огня. Тогда, чтобы «укропы» его не заметили и не 

добили, прикинулся мертвым. Перекатился в какую-
то воронку и забросал себя ветками, землей, мусором. 
И пролежал в этом поле, на линии огня, трое суток, 
стараясь не шелохнуться. В ранах, простите за натура-
лизм, даже черви завелись. А потом наши заняли эту 
территорию, обнаружили его и вынесли на носилках. И 
этого человека нам удалось спасти! – рассказал Алексей 
Николаевич. – Не забуду и другой случай: наши военно-
служащие работали на складе лакокрасочного завода, 
вэсэушники пронюхали об этом и сбросили туда с коп-
тера мину. К нам привезли трех человек. Один погиб, но 
двоих нам удалось вытащить с того света. Поверх ран у 
них была краска, это страшная вещь. Мы отмывали эту 
краску растворителем до чистой кожи и только потом 
обрабатывали раны.

«Жизнь спасла Татьяна»
Он и сам мог погибнуть, когда ВСУ обстреливали 

российские медподразделения из «Градов» и самоход-
ных артиллерийских установок. В селе Любимовка он 
поломал себе палец на правой стопе, когда убегал от 
украинского коптера-камикадзе. А спасло чудо.

– Я закончил перевязки, тут пришла местная житель-
ница Татьяна и привела своего отца, у него температура 
под 40. В это время по радиосвязи сообщают: появился 
украинский коптер-камикадзе. Она настаивает: мол, 
предчувствие нехорошее, доктор, давайте уйдем отсю-
да... Только мы отошли, поднимаю голову: коптер летит 
прямо на нас с Татьяной. Я ее оттолкнул в сторону, сам 
полетел кубарем куда-то. Коптер спикировал в наш са-
нитарный автомобиль – хирургическую перевязочную, 
загорелся генератор. Снаряд не разорвался, но питатель-
ные элементы (это большие железяки) отстрелили туда, 
где раньше были мы с Татьяной. Будь я там, меня бы в 
клочья разнесло, – вспоминает Алексей Николаевич.

Запомнились ему и удивительные люди, встреченные 
в зоне СВО. Это и стойкие российские бойцы-доброволь-
цы 72 и 74 лет; и немецкий инженер Томас, решивший, 
что правда на российской стороне, и добровольцем по-
ехавший помогать РФ в зоне СВО. Томас сопровождал 
раненых при эвакуации.

Уже в ноябре Алексей Бойченко надеется снова уехать 
«за ленточку».

Время креативных перемен
стр. 1

Кадры – как всегда
Директор центра креативных ин-

дустрий Высшей школы экономики 
Татьяна Абанкина по видеосвязи 
говорила о подготовке кадров для 
креативных индустрий: по предло-
жению президента страны их ко-
личество к 2030 году должно уве-
личиться в два с половиной раза. 
Благодаря федеральному проекту 
уже более чем в 40 регионах со-
зданы школы таких индустрий. Но 
ключевой компетенцией в данном 
случае должна стать подготовка 
управленцев в сфере креативной 
экономики. К сожалению, это за-
мечание не обсуждалось в данной 
панельной дискуссии (теме была 
посвящена другая встреча в ЦИЦе), 
но в зале в перерывах между вы-
ступлениями экспертов возникли 
разговоры о том, что не все худож-
ники – Рубенсы (мастер был удач-
ным коммерсантом и превратил 
свою мастерскую в «фабрику» по 
написанию картин). Например, Ван 
Гог при жизни продал очень мало 
своих творений, даже усилия брата 
слабо помогали, а сегодня картины 
этого мастера – одни из самых до-
рогих на аукционах. Может быть, 
те самые управленцы могли бы 

стать литературными агентами по 
связям писателей с издательства-
ми, агентами художников по свя-
зи с галереями и музеями, как это 
делается в сегодняшней мировой 
практике.

Самим творцам видней
Стратегическая сессия в «Точке 

кипения» на улице Седова собрала 
ростовских креативщиков. И кого 
здесь только не было: квантовый 
энерготерапевт и создательница 
авторской бижутерии, психолог 
и преподаватель из Академии 
искусства и архитектуры ЮФУ, 
журналисты и представители теа-
трального дела. Участники сессии 
обсуждали развитие креативных 
индустрий в Ростовской области, 
а точнее, что необходимо сделать, 
чтобы это развитие ускорилось 
весьма и весьма. Но прежде всего 
здесь прозвучало прекрасное опре-
деление самого понятия креатив-
ных индустрий: это монетизация 
творческого потенциала региона. 
А потому свою креативную эко-
номику создает каждая террито-
рия, выбирая самостоятельно те 
направления, которые ей наиболее 
близки. Эти мысли высказала по 
видеосвязи Ирина Дубовская из 

Центра культурной дипломатии 
и креативных индустрий МГУ. 
Она же уточнила, что креативные 
индустрии соединяют историю го-
рода и любого другого населенного 
пункта с людьми, которые живут в 
нем сегодня.

Чего же, по мнению участников 
сессии, не хватает донскому реги-
ону и Ростову в частности? Для 
начала – больших выставочных 
пространств, где художники могли 
бы бесплатно представлять свое 
творчество зрителям. Маловато и 
концертных площадок, но главное 
– нужны те самые креативные про-
странства, где стала бы возможна 
самореализация любого человека, 
пришедшего сюда, пусть и с самы-
ми сумасшедшими идеями. На это 
можно возразить, что именно с эти-
ми целями создан ЦИЦ. Но сколько 
таких центров должно быть, чтобы 
(как тут не вспомнить классика!) 
разбудить творчество масс. И что 
самое удивительное, если вни-
мательно заглянуть во дворики 
кварталов Большой Садовой, креа-
тивные площадки появляются уже 
сами по себе с прекрасным содер-
жанием в виде небольших мастер-
ских, баров и кафе, произведений 
стрит-арта.

Но что же делать тем, кто только 
начинает? Вот тут и предлагают 
участники сессии, недаром на-
званной стратегической, следую-
щее: создание реестра не только 
самих представителей креативных 
индустрий (существует же реестр 
поставщиков социальных услуг!), 
но и креативных пространств, 
где можно устроить выставку, 
музыкальный или поэтический 
вечер, обсудить новую книгу или 
устроить показ мод.

И ведь аналоги в мире есть: в 
нечто подобное превращен первый 
этаж здания, которое занимает 
администрация Хельсинки. Туда 
войти может любой желающий, в 
том числе и в джинсах.

Есть надежда, что появление 
творческих площадок даст толчок 
развитию креативной экономики 
региона, как в свое время бурное 
развитие авиамоделизма в СССР 
привело к появлению замечатель-
ных авиаконструкторов. На той 
самой панельной дискуссии ми-
нистр Папушенко сказал о том, что 
власть будет вкладываться в сози-
дание креативных пространств, 
то есть своими инвестициями по-
казывать, как важны креативные 
индустрии сегодня.

Лесной вернисаж 
для христичан

   На праздник пришли почти все христичане

МЭОК для экологии
В донском регионе продолжается строительство межмуниципальных экологических отходоперерабатыва-
ющих комплексов (МЭОК). Комиссия донского правительства посетила два из них, в Мясниковском и Некли-
новском районах.
– По федеральному проекту «Комплексная система обращения с твердыми коммунальными отходами» 
и госпрограмме Ростовской области «Охрана окружающей среды и рациональное природопользование» 
у нас строятся пять МЭОКов, которые должны осуществлять закрытый цикл обращения с отходами: их при-
ем, обработку, обезвреживание, утилизацию и размещение на полигоне, – подчеркнул замгубернатора 
Сергей Бодряков. – Основные задачи всех мероприятий состоят в повышении эффективности обращения 
с отходами производства и потребления и улучшении экологической ситуации на территории Ростовской 
области. Министерствами собраны данные по всем зонам деятельности региональных операторов, выпол-
нен анализ существующей логистики, мощности действующих полигонов. Это поможет в развитии системы 
раздельного накопления твердых коммунальных отходов.

кстати

То, что творческая интелли-
генция стала осваивать донские просторы, стало уже трендом. 
В хуторе Христичево организовали культурное мероприятие, 
а в Маргаритове художница Инна Федорова создала арт-ферму, 
куда на фестивали съезжаются не только художники, но и вра-
чи, журналисты и преподаватели. Были бы дороги.

   СЕЛЬСК А Я ТЕРРИТОРИЯ

Ирина ВАРЛАМОВА, i.varlamova@don.media. Фото из архива ЕлЕны нЕвзоровой

В Азовском районе учредили день хутора Христичево. В донскую 
глубинку приехали известные художники, устроили вернисаж 
на поляне под деревьями. Получился необычный микс городской 
культуры и традиций глубинки. 

В 100 километрах от города
На праздник, который организовала ростовчанка Елена Невзоро-

ва, пришли почти все хуторяне. 
– Мероприятие понравилось прежде всего тем, что оно состоя-

лось и всколыхнуло наше болотце, – признались местные жители. 
– Бабушки и дедушки вряд ли специально пошли бы на выставку, 
если бы отправились в Ростов, а тут картины приехали прямо к нам. 
Многие привели с собой детей. Художественной школы у нас нет, а 
художники провели для ребят мастер-классы и рассказали о своих 
работах. Весело и одновременно душевно все получилось. 

Что интересно, и сами христичане с азартом вовлеклись в про-
цесс. Один из местных жителей, молодой парень, привез для детво-
ры ящик мороженого, хозяюшки напекли плюшек. 

– Сегодня крупные города пресыщены культурными событиями 
настолько, что все сложнее изобретать новые формы для экспози-
ций, традиционным выставочным пространствам трудно чем-то 
удивить требовательную аудиторию. В то же самое время в ста 
километрах от города жители сел полностью лишены какой-либо 
культурной жизни. Я подумала, что живописные деревенские ланд-
шафты привлекут своей экзотикой жителей мегаполисов, и предло-
жила своим знакомым художникам новую, необычную площадку 
для экспонирования предметов искусства. Участниками нашего 
праздника стали художники Оксана Бегма, Инна Федорова, Анна 
Семененко, Сережа Мангланэ – художник и музыкант, Наталья По-
рошина – художник, декоратор, также были представлены работы 
нашего земляка-художника Сергея Николаевича Фетисова, – рас-
сказывает автор проекта «Новая традиция» Елена Невзорова. 

Лесной вернисаж Елене помог оборудовать ее муж Андрей Хва-
лов, он проектирует и строит деревянные дома, и, как признается 
автор «Новой традиции», ни один 
ее проект не был бы пред-
ставлен чуть лучше, чем 
она задумала, если бы 
не Андрей. 

Донское Переделкино
По мнению Елены, нынешний проект может стать интересным 

как для жителей маленького населенного пункта, так и для город-
ских гостей. 

– Для селян это развитие культуры в отдаленных сельских терри-
ториях, знакомство жителей с различными культурными формами, 
приобщение к искусству детей. Еще одна из задач проекта – уста-
новление добрососедских отношений, возвращение к традициям 
деревенского сообщества. Художники могут попробовать новые 
интересные и адаптивные форматы подачи экспозиции. Кроме 
того, у нас очень живописные места, рядом Александровский лес с 
оленями, есть река. Сам хутор с необычайно широкими улицами, 
поэтому везде простор и много воздуха, – говорит Елена. 

Она ростовчанка, но уже три года живет в хуторе Христичево. 
Переехала сюда вместе с мужем и дочкой. Семья купила саманный 
домик, обустроила его, а сейчас приобрела участок 50 соток и дума-
ет построить здесь большой дом. 

Елена мечтает организовать в нем творческую дачу и создать 
здесь «донское Переделкино». Чтобы сюда приезжали писатели, 
художники, вдохновлялись природой, свежим воздухом, писали 
картины, романы, стихи. 

Правда, есть одно существенное неудобство. От трассы Азов – 
Староминская до хутора всего километра три, но они идут по чер-
нозему, и в дождь добраться до населенного пункта проблематично. 

– Мы даже дату праздника готовы были перенести, если пойдет 
дождь. По размытой дороге добраться к нам – тот еще квест, – пред-
упреждает Елена. Христичане неоднократно обращались к властям 
с просьбой принять меры. 

– Нам сказали, что мы 164-е в очереди на ремонт дороги. Как 
раньше люди с трепетом в сердце ждали очереди на получение 
квартиры, так мы сейчас ждем дорогу, – шутит Елена. 

факт

Летом в десант Бориса Гурки-
на вошли и молодые специа-
листы – Вячеслав Эм, анесте-
зиолог-реаниматолог, и Ариа-
на Буцева, младшая медсестра 
больницы и студентка Ново-
черкасского медколледжа.
– Нам очень хотелось помочь, 
да и получить новый опыт. 
Были сложные операции у па-
циентов с сочетанными трав-
мами, одна длилась девять ча-
сов, – рассказал Вячеслав.
– Во время поездки я утверди-
лась в мысли, что хочу спасать 
людей. А еще мне понравилась 
наша команда. Мы были как 
семья – поддерживали друг 
друга, – поделилась Ариана.
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   Даже смотреть на оскол-
ки снаряда, привезен-
ные Алексеем Бойченко, 
страшно…

   Вячеслав Эм и Ариана Буцева летом отправились 
помогать в больницу Луганска

   В госпиталях недалеко от линии 
фронта в зоне СВО Алексей Бой-
ченко проработал полтора года

Ф
от

о 
ав

то
ра

Ночи без сна
С начала СВО Борис Гуркин, главврач ГБСМП Новочеркасска, трав-

матолог, депутат облпарламента, уже четыре раза отправлялся на Дон-
басс врачом-волонтером: брал отпуск и безвозмездно работал в медуч-
реждениях. Его поступки вдохновили коллег. Летом новочеркасский 
десант из восьми людей в белых халатах отправился помогать в Луган-
скую республиканскую клиническую больницу. Вошел в эту команду 
и врач-травматолог ГБСМП Новочеркасска Руслан Газимагомедов, для 
него эта поездка «за ленточку» в качестве медика-добровольца стала 
уже второй. Оба раза он брал отпуск без содержания. Впервые уезжал 
помогать в феврале, на три недели, в госпиталь под Артемовском, где 
оказывать помощь нужно было прежде всего раненым бойцам. 

– В Луганске мне было чуть попроще. Там и оборудования больше, 
да и времени – можно выспаться, спокойно поесть. А под Артемов-
ском, бывало, сутки прошли, а поток пациентов не прекращается. 
Наверное, можно было уйти и передохнуть, если твоя совесть тебе 
это позволит. Но я на такое пойти не мог, да и мы с докторами все же 
старались подменять друг друга. С другой стороны, когда работаешь, 
время летит быстро, – делится Руслан Газимагомедов.

В феврале он подумывает снова мчаться «за ленточку» на помощь.
Продолжение темы – в ближайших номерах «Молота».



новости

с Еленой
Бондаренко

Как по маслу
За восемь месяцев пищевое производство в Ростовской области уве-
личилось на 7,2% к аналогичному периоду 2022 года, подсчитали 
в Ростовстате.
– Донские переработчики надежно обеспечивают продовольственную 
безопасность региона, – подчеркнули в статистическом ведомстве.
Ростовская область стабильно занимает ведущие позиции в стране 
по выпуску консервированных овощей и грибов для кратковремен-
ного хранения, сушеной рыбы, подсолнечного масла, переработанно-
го и консервированного картофеля, а также многих других продуктов 
питания.
Одновременно увеличивается приток инвестиций в это направление. 
За первое полугодие объем вложений составил 2,2 млрд рублей, что 
на 4,4% больше, чем год назад.

Машины зарулили в вагоны
Объем контейнерных перевозок на Северо-Кавказской 
железной дороге вырос в полтора раза. По последним 
данным, имеющимся в СКЖД, за девять месяцев переве-
зено 722 тыс. т грузов. Это на 47% больше, чем в 2022-м.
В контейнерах стали чаще перевозить автомобили и ком-
плектующие, а также станки и двигатели. В два раза уве-
личился рост перевозок строительных грузов, а также 
нефти и нефтепродуктов. Активно перевозят по железной 
дороге и продовольственные товары – в этой категории 
рост составил 44%.

ЭКОНОМИКА
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Важная птица

Сдачи не надо

«Агроинвестор», в целом 
объем рынка мяса утки в 
России за последние три 
года значительно вырос, 
в том числе за счет того, 
что потребители все чаще 
приобретают мясо утки 
для домашнего приготов-
ления. Если в 2020 году в 
нашей стране реализовали 
13,7 тыс. т этого вида мяса, 
в 2021-м – 24,5 тыс. т, то 
в минувшем году – уже 
35,5 тыс. т.

– Рост объясняется на-
сыщением рынка мяса ку-
рицы и увеличенным ин-
тересом потребителей к 
нетрадиционным видам 
мяса птицы, – заявили в 
аналитической компании 
BusinesStat.

Эксперты не исключают, 
что в ближайшие три-пять 
лет годовой объем потреб-
ления мяса утки в России 
увеличится практически 
вдвое и достигнет 60 тыс. т.

Ощутим и потенциал 
экспортных поставок это-
го мяса. Эксперты при-
знают, что если удастся 
решить вопросы доступа 
на рынки других стран, то 
вполне реально ежегодно 
отправлять за г раницу 
10–20 тыс. т.

региона оплатили товары и 
услуги банковскими карта-
ми 460,3 млн раз.

– Это на 16,4% больше, 
чем за аналогичный период 
прошлого года, – уточнили 
в отделении Банка России 
по Ростовской области.

   АПК

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

Утку, которую производят 
на Дону, начнут поставлять 
в Китай. Уникальное для 
России разрешение на экс-
порт уже получено.

Как стало известно «Моло-
ту», добро от главного тамо-
женного управления Китай-
ской Народной Республики 
получил комплекс по произ-
водству утки, расположен-
ный в Ростовской области. 
Речь идет об экс-предприя-
тии «Евродон», которое вос-
становила группа компаний 
«Дамате».

Донское производство 
уже прошло аттестацию и 
подтвердило высокое каче-
ство и безопасность продук-
ции, а также соответствие 
всем требованиям.

– Китайские специалисты 
проинспектировали про-
изводственные объекты 
комплекса по производству 
утки, изучили технологи-
ческие процессы и работу 
предприятия, – уточнили в 
пресс-службе группы ком-
паний.

В КНР ждут не только 
мясо утки, но и утиные 
субпродукты. Окончатель-
ный ассортимент еще пред-
стоит утвердить в ходе стар-
товавших переговоров с 
китайским компаниями.

Напомним, что на Дону 
выпускают целые тушки, а 
также «разделку» и полуфа-
брикаты.

Сейчас около 80% продаж 
донской утки осуществля-
ется через розничные сети 
и через сегмент HoReCa. По 
данным аналитиков портала 

   СИТ УАЦИЯ

Герман ПРИШВИН 
office@don.media

В Ростовской области вы-
пустили более 10,7 млн 
платежных карт. Это на 
22% больше, чем год 
назад.

– Популярность безна-
личных платежей в регио-
не растет. Это объясняется 
удобством использования 
карт при оплате товаров 
и услуг, в том числе дис-
танционными способами, 
– рассказала управляющий 
отделением Банка России по 
Ростовской области Наталья 
Леонтьева.

На Дону активно разви-
вается платежная инфра-
структура. Так, в регионе 
сейчас действуют почти 
111,5 тысячи электронных 
терминалов. Это на 12% 
больше, чем год назад. Рас-
тет и объем безналичных 
платежей. Как подсчитали 
в отделении Банка России 
по Ростовской области, в 
первом полугодии 2023-го 
жители и гости донского 

ЗаДУМАли хорошее

Включайте наши Включайте наши 
ноутбукиноутбуки

   На выставке в «Сириусе» презентовали ноутбуки, моноблоки, мони-
торы, ПК, клавиатуры и мыши

   ТЕНДЕНЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО 
bondarenko@molotro.ru

Вследующем году на оте-
чественную электронику 
из госказны выделят более 

210 млрд рублей.

Еще несколько лет назад это 
направление финансировалось 
довольно скромно. Например, в 
2020-м из федерального бюджета 
направили лишь 10 млрд рублей, а 
этом году – уже 147 млрд. Дальней-
шее беспрецедентное увеличение 
финансирования отрасли анонси-
ровал вице-премьер Правительства 
РФ – глава Минпромторга Денис 
Мантуров на форуме «Микро-
электроника».

Масштабная экспозиция выстав-
ки отечественных предприятий 
– производителей электроники раз-
вернулась на площадке сочинского 
«Сириуса». Стране уже есть чем 
гордиться, убедился Денис Ман-
туров, увидев новейшие решения 
в сфере электроники и IТ.

На «Микроэлектронике» заяви-
ли о себе резиденты фонда «Скол-
ково», Консорциум робототехники, 
Зеленоградский нанотехнологиче-
ский центр. Свое место на выставке 
занял и производитель компью-
терной техники, который строит в 
донской столице завод по выпуску 
ноутбуков.

– Мы привезли на форум свою 
продукцию, успешный опыт раз-
работки конкурентоспособных 
устройств и комплектующих, 
– рассказал «Молоту» соучреди-
тель группы компаний «Бештау» 
Владимир Кузнецов. – Меньше 
года назад мы впервые запусти-
ли производственные мощности 
и уже достигли высоких резуль-
татов: нашими устройствами 
обеспечены тысячи пользовате-
лей, компания имеет устойчивые 

позиции на рынке отечественной 
микроэлектроники.

По последним данным, сегодня 
в реестре Минпромторга РФ чис-
лится 70 продуктов этого произ-
водителя. Речь идет о системных 
блоках разных форм-факторов, мо-
ноблоках, мониторах, клавиатурах, 
мышах и комплектующих.

В целом в нашей стране сейчас 
реализуются масштабные инвест-
проекты в отечественной электро-
нике. Например, только в изготов-
ление ноутбуков в Ростове-на-До-
ну, которое будет включать полный 
цикл производства, будет вложено 
8 млрд рублей. Планируемая мощ-
ность – 50 тысяч ноутбуков в год с 
потенциалом роста до 100 тысяч.

Отдельно Денис Мантуров от-
метил разработки в электронном 
машиностроении.

– Мы уже начали 15 проектов по 
оборудованию и еще 20 пойдут в 
работу до конца года. Среди них 
разработки серийного оборудо-
вания безмасковой лазерной и 

электронно-лучевой литографии, а 
также сложной технологии ионной 
имплантации. Отмечу, что уже в 
следующем году мы рассчитываем 
получить наш литограф для тополо-
гии 350 нанометров. А к 2026 году – 
опытный образец литографа на 130 
нанометров, – уточнил вице-пре-
мьер – глава Минпромторга России.
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Дело на миллион
В Ростовской области для на-

чинающих предпринимателей 
увеличена максимальная сумма 
льготного финансирования – 
до 3 млн рублей. 

Об этом в своем телеграм-
канале сообщил глава региона 
Василий Голубев, уточнив, что 
до 5 млн рублей выделяется старт-
апам в моногородах.

– Новички в бизнесе (зареги-
стрировавшиеся не более года 
назад) могут получить господ-
держку в виде микрозаймов со 
ставкой от 3 до 5% годовых. Еще 
одно важное изменение коснулось 
социальных предпринимателей. 
Ставки микрофинансирования для 
них снижены с 3,5–7% до 1–3% 
годовых, – пояснил губернатор.

По его словам, такие меры под-
держки удалось внедрить благода-
ря нацпроекту «Малое и среднее 
предпринимательство». 

Инвесторы 
рассчитывают  
на ветер

Ростовская область признана 
самым индустриально разви-
тым регионом, где развивают-
ся возобновляемые источники 
энергии (ВИЭ).

Об этом стало известно на меж-
дународном форуме «Российская 
энергетическая неделя». На ме-
роприятии также объявили, что 
Ростовская область уже третий 
раз лидирует среди регионов по 
ветрогенерации.

– Развитие возобновляемых 
источников энергии – значимая 
перспективно развивающаяся 
отрасль. Правительство Ростов-
ской области готово оказывать 
содействие инвестиционным ком-
паниям в реализации проектов 
ВИЭ в нашем регионе, – заявил 
заместитель губернатора Игорь 
Сорокин.

Сейчас на Дону действуют 
шесть ветропарков суммарной 
мощностью 610 МВт. По словам 
Игоря Сорокина, на территории 
области планируется строитель-
ство ветроэлектростанций мощ-
ностью до 750 МВт.

Напомним, что в Ростовской об-
ласти работают заводы по произ-
водству башен для ветроэнергети-
ческих установок, а также гондол, 
генераторов и ступиц для них.

Распробовали 
донское

Донские переработчики на 
выставке «Золотая осень – 2023» 
завоевали 20 золотых и 14 сереб-
ряных медалей.

Они участвовали в дегустаци-
онном конкурсе «За производство 
высококачественной продоволь-
ственной продукции».

Всего же с агропромышленного 
форума в Москве Ростовская об-
ласть привезла Гран-при за вклад 
в развитие выставки и 65 наград 
различного достоинства.

– Все эти награды еще раз под-
тверждают высокое качество про-
дукции, сделанной на Дону, – под-
черкнул заместитель губернатора 
Ростовской области – министр 
сельского хозяйства и продоволь-
ствия Константин Рачаловский.

По его словам, это лишь пред-
варительные данные, а итоги 
«Золотой осени» для региона и по 
медалям, и по конкретным дого-
воренностям, о которых шла речь 
на переговорах, еще предстоит 
подвести.

Дороже денег
Жители Ростовской области 

считают профессию програм-
миста/разработчика ПО самой 
престижной.

Об этом заявила практически 
четверть опрошенных жителей 
нашего региона.

В топ-5 также вошли директор/
топ-менеджер, президент, депу-
тат/госслужащий и инженер.

А в списке наименее престиж-
ных профессий оказались двор-
ник, оператор кол-центра, охран-
ник, курьер и ассенизатор.

Большинство опрошенных жи-
телей региона считают, что про-
фессию делает престижной вы-
сокая зарплата (85%), уважение 
в обществе (58%), возможность 
приносить большую пользу лю-
дям (58%).

факт

Донская компания впер-
вые начала экспортиро-
вать мясо утки в 2021 
году. Первую партию от-
грузили в Объединен-
ные Арабские Эмираты. 
По последним данным, 
поставки осуществляют-
ся не только в ОАЭ,  
но и в страны ближнего 
зарубежья, Африки  
и в Саудовскую Аравию.

   Рынок производства утки достиг рекордных объемов 
и продолжит показывать существенный рост

кстати

В России доля заемщи-
ков моложе 30 лет впер-
вые стала самой боль-
шой в структуре облада-
телей новых кредитных 
карт, составив 29,5%, 
выяснили в Националь-
ном бюро кредитных 
историй (НБКИ).
– Кредитные карты 
можно заказать в он-
лайн-режиме, и их мо-
гут привезти прямо на 
дом. Во многом поэтому 
этой возможностью все 
чаще пользуются заем-
щики молодого поколе-
ния, которые в целом не 
являются сторонниками 
офлайн-кредитования, – 
подчеркнул директор по 
маркетингу НБКИ Алек-
сей Волков.
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В России существует очень много 
возможностей, чтобы наладить пол-
ный цикл выпуска изделий для раз-
личных сфер экономики. Об этом на 
форуме «Микроэлектроника» заявил 
председатель Правительства РФ Ми-
хаил Мишустин.
– Мы расширяем меры поддержки 
по всей цепочке – от прикладных ис-
следований до внедрения готовых 
образцов аппаратуры, обеспечивая 
отрасль необходимым финансирова-
нием и льготными кредитами, – от-
метил он.

шись поддержкой своих коллег на юге страны, реши-
ли предложить Федеральному дорожному агентству 
разработать проект по созданию условий для развития 
автотуризма на протяжении маршрута Архангельск 
– Ростов-на-Дону. Основную часть данного направле-
ния составляет трасса М-4 «Дон» как одна из главных 
транспортных артерий, соединяющих северные и 
южные регионы страны.

Однако при всей значимости этой дороги здесь все 
еще отмечается нехватка комфортной придорожной 
инфраструктуры, в том числе зон отдыха и точек пи-
тания, уточнила председатель комитета Заксобрания 
Ростовской области по взаимодействию с обществен-
ными объединениями, молодежной политике, физи-
ческой культуре, спорту и туризму Ирина Жукова.

В чём сила, депутат?
В кулуарах конференции ЮРПА депутаты призна-

вали, что подобный формат встреч позволяет зару-
читься поддержкой всего юга страны. А это настоящая 
сила для претворения в жизнь важных инициатив, 
способных улучшить жизнь населения. Так, за по-
следний год возросло количество жалоб на взимание 
банками высоких комиссий при оплате коммунальных 
услуг и при переводе средств между счетами. Донские 
депутаты уверены, что их размер нужно ограничить 
или отменить вовсе.

– Заявить эту тему с площадки ЮРПА – хороший 
шанс быть услышанными на федеральном уровне, – 
подчеркнул глава комитета донского парламента по 
экономической политике Игорь Бураков.

В беседе с журналистами Сергей Михалев отметил, 
что все донские инициативы получили поддержку 
членов ЮРПА и будут направлены на федеральный 
уровень.

По словам главы комитета Заксобрания Ростовской 
области по местному самоуправлению Владимира 
Влазнева, председатели парламентов регионов Юж-
ного федерального округа договорились о заключении 
соглашений между законодательными органами.

– Мы обменяемся опытом. Что-то возьмем себе на 
вооружение, а чему-то наши коллеги научатся у нас, 
– добавил депутат.

Экс-министр труда, а ныне глава 
комитета донского парламента по 
социальной политике Елена Ели-
сеева отметила, что ЮРПА для нее 
– новый опыт.

– Это очень интересный и по-
лезный формат общения. Одно 
дело, когда один субъект выходит 
с какой-то инициативой, и совсем 
другое – когда с инициативой вы-
ходит Ассоциация южных регио-
нов России, – резюмировала Елена 
Елисеева.

стр. 1
– Сегодня есть предприниматели, в том числе сель-

хозтоваропроизводители, которые хотят заниматься 
охраной, защитой, воспроизводством лесов. Важно 
дать им возможность заниматься этим делом на благо 
донской земли и создать условия, например, предо-
ставив налоговые льготы, – объяснил журналистам 
Вячеслав Василенко, уточнив, что ветровой и водной 
эрозии только на Дону подвержено 800 тыс. га земли.

Риски опустынивания особенно актуальны для 
Астраханской области, Калмыкии, Дагестана и других 
территорий, поэтому депутаты юга России поддержа-
ли инициативу донского Заксобрания.

На конференции ЮРПА парламентарии единодуш-
но высказались и о том, что пастбища необходимо 
защитить законом от неконтролируемой распашки. 
Дискуссий не возникло, когда Вячеслав Василенко 
представил еще одну инициативу донского Заксоб-
рания: упростить правила участия в конкурсе на 
получение гранта «Агростартап».

– Действующие правила ущемляют права владель-
цев крестьянско-фермерских хозяйств, которые живут 
в таких городах, как Сальск, Миллерово, Морозовск, 
Азов, Аксай. Какая разница, где они живут? Ведь они 
работают на земле и производят необходимые продук-
ты, – посетовал Вячеслав Василенко.

Снос ветхому дому
А первый заместитель главы донского парламента 

– председатель комитета по строительству Сергей 
Михалев инициировал необходимость перерас-
пределения средств, оставшихся после переселения 
жителей шахтерских территорий из ветхого жилья. 
Таких объектов уже более 1000 в Гукове, Донецке, Но-
вошахтинске, Шахтах, Белокалитвинском, Тацинском, 
Октябрьском и Красносулинском районах. Каждое 
пустующее здание – это потенциальное место для 
свалок и притяжения асоциальных элементов.

– У нас останется 2,3 млрд рублей свободных 
средств. Мы просим перераспределить их на снос 
пустующих домов, – объяснил журналистам Сергей 
Михалев.

Депутаты юга России поддержали эту инициативу 
донского парламента и в ближайшее время специаль-
ное обращение поступит вице-пре-
мьеру Правительства РФ Андрею 
Новаку.

От Архангельска до Ростова
Отдельно в Астраханской Думе, 

где проходила конференция Юж-
но-Российской парламентской 
ассоциации, говорили о развитии 
туризма, в том числе автомобиль-
ного. Очевидно, что необходимо 
улучшать инфраструктуру. Так, 
донские парламентарии, заручив-

цитата

На конференции ЮРПА мы ре-
транслируем то, что волнует лю-
дей, чтобы донести эти вопросы 
до федерального правительства
Вячеслав Василенко, заместитель 
председателя донского парламен-
та – глава комитета по аграрной 
политике
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НОВОШАХТИНСКНОВОШАХТИНСК ШАХТЫШАХТЫ

КРАСНЫЙ 
СУЛИН

1. Азов
Фестиваль «День белых журавлей», посвященный столетию со дня рождения 
советского и российского поэта, прозаика, публициста Расула Гамзатова, про-
ведут в городском Дворце культуры 21 октября. Слагаемыми фестиваля будут 
концерт, музыкально-поэтическое мероприятие, а также финал конкурса чте-
цов с участием школьников и студентов. Планируется организовать и фотовы-
ставку, посвященную погибшим участникам спецоперации. 

2. Волгодонск
День призывника планируется провести в войсковой части № 3504 
27 октября. По данным горадминистрации, в этот день проведут экс-
курсию по войсковой части, покажут армейский быт, военную техни-
ку, спецснаряжение. Кроме того, можно будет увидеть показательные 
выступления специального подразделения Росгвардии и кинологов.

3. Гуково
Городской фестиваль народной музыки «Рябиновая осень» порадует ме-
ломанов 26 октября, площадкой для него станет городской Дворец куль-
туры. Среди целей форума – показать многообразие музыкального народ-
ного творчества. Участниками фестиваля станут как взрослые, так и дет-
ские творческие коллективы образовательных организаций и учрежде-
ний культуры. 

4. Новочеркасск
Точку поставили в ремонте моста через реку 
Грушевку на улице Громовой, она соединя-
ет микрорайон Молодежный и Красю-
ковскую слободу. Стоимость работ, 
как сообщили в горадминистра-
ции, – почти 5 млн рублей. Ремонт 
включал в себя замену асфальта, 
ограждения и металлического ос-
нования. Привели в порядок и пе-
шеходную дорожку.

5. Новошахтинск
Новая детская спортивно-игро-
вая площадка появилась внут-
ри квартала многоквартирных 
домов на улице Радио, 50, 52, 54 
и 56. Организовать эту зону отды-
ха и досуга удалось благодаря проекту «Сдела-
ем вместе!». Площадка, которая была там прежде, выработала свой ресурс, 
ее демонтировали. На ее месте уплотнили грунт, установили бортовые камни, 
заасфальтировали, постелили ударопоглощающее покрытие. Смонтировали там 
качель «Гнездо», оборудование для воркаута и другие конструкции. Стоимость 
проекта – 2 млн рублей, свыше 1,7 млн рублей из этой суммы – из облбюджета.

6. Белокалитвинский район
Центр гуманитарной помощи «Калитва – все для победы!» продолжает работу в райо-
не. В зону СВО в сопровождении глав администраций сельских поселений недавно от-
правили автомобили УАЗ «Фермер» и «Нива», пуленепробиваемый военный шлем, так-
тический бронежилет, термобелье, спальные мешки, сапоги, газовые баллончики, воду, 
предметы гигиены, продукты. 

7. Верхнедонской район
Сквер выпускников благоустроили в станице Казанской. Там появились системы элек-

троснабжения, наружного освещения, видеонаблюдения и водоснабжения. Устано-
вили скамейки, урны, парковые качели с подсветкой и парковые диваны, игро-

вые комплексы и другое оборудование. Кроме того, высадили липы и жасмин. 
Благоустроили сквер по программе «Формирование современной городской 
среды», сумма контракта – более 29 млн рублей. 

8. Зерноградский район
В хуторе Донском обновили сельский Дом культуры. В здании выполнили 
капремонт кровли и частичный ремонт фасада и отмостки. Стоимость ра-

бот – свыше 8,3 млн рублей. 

9. Кагальницкий район
В станице Кагальницкой районные власти усовершенствовали систему освещения, что 
еще и позволит ощутимо сэкономить на плате за электричество. В райцентре замени-

ли 1050 ламп на светодиодные, а также предоставили муниципалитету специаль-
ное программное обеспечение, чтобы отслеживать качество работы этих ламп. 

10. Миллеровский район
Газопровод высокого давления спроектировали и построили к хутору Оре-
ховка. Провели эти работы по программе «Устойчивое развитие сельских 
территорий Ростовской области».

11. Октябрьский район
Пятилетний юбилей отметит 20 ок-
тября редакция детского телевидения 
Октябрьского района «Мы». Сегодня 
силами этого творческого объеди-
нения создают детские программы 
с разнообразными рубриками. В ре-
дакции – десяток юных журналистов, 
которые являются участниками фору-

мов федерального и областного уров-
ней, побеждают в различных конкурсах.

12. Семикаракорский район
В поселке Нижний Саловск открыли после кап-
ремонта детский сад «Теремок». По данным 
райадминистрации, это здание 1958 года по-
стройки ни разу капитально не ремонтиро-

вали. Благодаря проведенному ремонту в «Те-
ремке» привели в порядок кровлю, установили но-

   СОБЫТИЕ

Надежда АЙРУМОВА, n.airumova@don.media 
Фото автора

В селе Чалтырь Мясниковского райо-
на прошел праздник народной культуры 
«Душа одна на всех!».

Это было масштабное и яркое событие, 
которое охватило не только главную пло-
щадь, но и находящиеся рядом улицы.

– Праздник армянской и казачьей на-
родной культуры мы приурочили к Году 
атамана Платова, со дня рождения кото-
рого прошло 270 лет. Также в те времена 
на донской земле жил армянский народ. 
Под началом Матвея Платова в Отечест-
венной войне 1812 года участвовали 200 
армян-добровольцев. Как видите, у нас 
богато представлены обе культуры: гос-
ти могут попробовать уху по-казачьи и 
мясо по-армянски, – рассказал «Молоту» 
начальник отдела культуры и молодеж-
ной политики администрации Мясников-
ского района Асватур Берекчиян. – Мы 
пригласили выступить местные творче-
ские коллективы и, казачьи ансамбли из 
Матвеево-Курганского, Неклиновского и 
Родионово-Несветайского районов.

В разгар праздника гости смогли по-
пробовать свежеприготовленную дон-
скую уху. По словам Оксаны Иванюк, 
первого заместителя атамана хуторского 
казачьего общества «Хапры», уха, при-
готовленная с любовью, стоит многого.

– Обязательные ингредиенты это-
го блюда – это перемолотая картошка, 
бульон, водка и полено, которое тушится 
в котле, – отметила Оксана Иванюк.

Внимание привлекала собравшаяся в 
углу толпа из мальчишек 12–14 лет. Как 
оказалось, здесь проходят соревнова-

   ПАМЯТНЫЕ ДАТЫ

Александр ОЛЕНЕВ, a.olenev@don.media

18 октября – памятная дата военной исто-
рии России. В этот день в 1813 году рус-
ская армия и ее союзники одержали побе-
ду над наполеоновскими войсками в «Бит-
ве народов» под Лейпцигом.

Через год после изгнания из России 
Наполеон собрал новую армию, в кото-
рую вошли Италия, Германия и Польша, 
и жаждал реванша. Такая возможность 
представилась ему в Саксонии, где он 
противостоял «шестой коалиции» – 
альянсу России, Австрии, Пруссии и 
Швеции. Русскими войсками командо-
вал сам император Александр I.

На поле брани сошлись полмиллиона 
человек. Союзники в полтора раза пре-

ния по стрельбе. Представитель 
команды страйкбольного клуба 
«Шторм» Алексей Нетусенко 
подчеркнул, что сначала ребятам 
показали, как правильно разби-
рать и собирать автомат АК-74М, 
а затем трое лучших получи-
ли призы: боевую тактическую 
рубашку, бейсболку и шеврон. 
Дальше всех ждал турнир по 
стрельбе. Оружие – полный 
аналог боевого с электроприво-
дом, стреляет пластмассовыми 
шариками, а призы за первое ме-
сто – спальный мешок, подушка 
и лежак.

Также дети активно участво-
вали в мастер-классе по лепке из 
глины. Как рассказала помощ-
ница руководителя гончарной 
мастерской Мария Романюк, по 
совместительству скрипачка, 
проект уникален не только для 
Ростова, но и для всей России, 
потому что помимо гончарного 
искусства мастера занимают-
ся игрой на скрипке и гитаре, в 
мастерской есть рояль и скрипка 
XIX века.

– В наше время электроники 
и телефонов хочется дать детям 
живое, настоящее. Мастер-класс 
у нас отличается от других, кото-
рые проводят гончарные мастер-
ские, тем, что после лепки мы 
показываем старинную скрипку, 
рассказываем о ее устройстве. 
И в конце всегда даем детям 
поиграть на ней, – подчеркнула 
Мария Романюк.

В следующем году праздник 
посвятят 245-летию переселения 
армян на донскую землю.

леона оказала упорное сопротивление, 
но в решающий момент боя Саксон-
ская дивизия, сражавшаяся в рядах на-
полеоновских войск, перешла на нашу 
сторону. Чуть позже то же сделали вю-
ртембергские и баденские части.

Император Александр I отклонил 
предложение о мире и приказал своей 
армии штурмовать Лейпциг. Наполеон 
с трудом смог бежать из города. Боль-
шая часть его генералов попала в плен 
или погибла.

Поражение в «Битве народов» стало 
катастрофой для Наполеона. В нача-
ле 1814 года союзники вторглись во 
Францию, и уже в апреле Наполеон 
отрекся от престола. Донские казаки 
разбили свой стан на Елисейских по-
лях, что стало фактом истории. Как и 
то, что в «Битве народов» решающую 
роль сыграла русская армия.

Отец наш – Дон

«Битва народов»

вые дверные и оконные блоки, отремонтировали как внутреннюю, так и наружную лестницы. Из-
менения претерпели и помещения: оштукатурили стены, отремонтировали полы и потолки. Обнови-
ли в здании и инженерные системы, приобрели новое оборудование для развития детей.

Граффити  
в степи

   ФОТОФАКТ

В хуторе Старозолотовском рос-
товские художники расписали сте-
ны этно графического музея сценами 
из романа «Тихий Дон».

Гостей одного из самых красивых 
хуторов России теперь встречают Ак-
синья и Григорий. С идеей создания 
уличной экспозиции выступил благо-
творительный фонд «Я есть!» при под-
держке Российского географического 
общества.

Над граффити работала целая 
команда художников: Стич, Сережа 
Мангланэ и Инна Федорова. Другое 
масштабное уличное полотно изобра-
жает редкие растения донской степи. 
Эту картину рисовали сообща худож-
ники, воспитанники художественной 
мастерской фонда и ребята, приехав-
шие из приюта Каменского района.

– Приехали и взрослые ребята из 
художественной мастерской, которые 
уже работают профессионально и вы-
полняют заказы, и дети помладше, в 
возрасте 8–10 лет. Инна Федорова под-
готовила нам поле, а мы уже рисовали 
и редкие цветы, о которых рассказали 
специалисты Русского географическо-
го общества (например, тюльпан Шрен-
ка), и свои любимые, – рассказывает 
руководитель арт-направления фонда 
«Я есть!» Светлана Брикунова.

– «Географфити» – наш совместный 
проект с ростовским отделением Рус-
ского географического общества. В на-
чале июля первой площадкой был зоо-
парк, где мы провели большой откры-
тый пленэр и рисовали лошадь Прже-
вальского. В Старозолотовском это уже 
вторая акция, и она посвящена ред-
ким степным растениям – эндемикам, 
– рассказывает директор обособлен-
ного подразделения фонда «Я есть» 
Татьяна Степанова. – Цель этого про-
екта – сделать науку понятной, до-
ступной и интересной для детей, при-
чем абсолютно разных. Привлечь не 
только тех ребят, которые уже состо-
ят в движении юных географов и на-
туралистов, но и расширить эти рам-
ки. У нас есть дети, которые работают 
в зоопарке. Ваня Чернобай, мальчик с 
синдромом Дауна, в зоопарке ухажи-
вает за ламами. Есть слабослышащие 
ребята, мы с ними выезжали в Горнен-
ский заказник, дети с восторгом оку-
нулись в мир природы, а специалисты 
постарались провести экскурсию так, 
чтобы юные гости смогли понять цен-
ность окружающего мира, уяснить для 
себя, почему надо беречь ценные рас-
тения. Хотели бы пригласить ростовчан 

20 октября в Усть-Донецкий район, куда мы 
едем сажать наш удивительный лес. Все эти 
мероприятия направлены на объединение се-
мей, формирование бережного отношения к 
природным ресурсам. Важно то, что они объе-
диняют и взрослых художников, и разных де-
тей. В зоопарке рисовали не только наши по-
допечные, но и ребята из других арт-школ, в 
Старозолотовский приехали 20 детей из при-
юта, расположенного в Каменском районе, и 
все вместе, художники, дети и гости праздни-
ка, изображали красивую степь.

Интересно, что Аксинья на граффити – неж-
ная и русоволосая. Практически блондинка. 
Для многих образ этой героини ассоцииру-
ется с актрисой Элиной Быстрицкой, сыграв-
шей Аксинью в фильме Сергея Герасимова 
«Тихий Дон», – эффектной, жгучей брюнет-
кой с бровями вразлет. Но почему бы Акси-
нье не быть русоволосой? Казаки ведь буду-
щих жен отовсюду привозили.

Автор: Ирина Варламова.  
Фото из архива благотворительного фонда «Я есть!».

восходили Наполеона по числу солдат 
и пушек, но Бонапарт надеялся на свой 
полководческий гений. Он рассчитывал 
разбить противника по мере подхода 
армий. Первый натиск был удачен. 10 
тысяч солдат французской кавалерии под 
командованием маршала Мюрата про-
рвали центральный фронт союзников и 
сумели прорваться к холму, на котором 
находились монархи и главнокомандую-
щий Шварценберг. Французы были оста-
новлены благодаря контратаке лейб-гвар-
дии казачьего полка под командованием 
полковника Ивана Ефремова.

Наполеон вложил все силы в первый 
натиск и остановился. Тем временем к 
союзникам России подходили подкре-
пления, и французы были вынуждены 
отступить. Ночью 18 октября Бонапарт 
оставил позиции. За ним устремились 
войска коалиции. Старая гвардия Напо-

   Кузнец Андрей Олейников провел мастер-
класс по ковке изделий, после чего вручил 
каждому участнику памятный сертификат



Извещение о согласовании проекта 
межевания земельного участка
Кадастровым инженером Коломойцевым 
Евгением Владимировичем, квалифика-
ционный аттестат 61-11-372, 346270, Рос-
товская область, Шолоховский район, ст. 
Вешенская, ул. Шолохова, 48 а, тел. 8-988-
9999-004, e-mail: kew546@yandex.ru, под-
готовлен проект межевания земельного 
участка, выделяемого в счет земельных до-
лей в праве общей долевой собственности 
из земельного участка с кадастровым но-
мером 61:43:0600015:41, расположенного 
по адресу: Ростовская обл., р-н Шолохов-
ский, пс. Межселенная территория, по гра-
нице СПК Тихий Дон, ст. Базковская. Заказ-
чик проекта межевания: Выпряжкина Наде-
жда Викторовна, проживающая по адресу: 
346260, Ростовская область, Шолоховский 
район, ст. Базковская, ул. Советская, 160, 
тел. 8-960-444-16-51.
Ознакомиться с проектом межевания, пре-
доставить письменные возражения относи-
тельно размера и местоположения границ 
земельного участка, а также предложения 
по доработке проекта можно по почтовому 
адресу: 346270, Ростовская область, Шоло-
ховский район, ст. Вешенская, ул. Шолохо-
ва, 48 а (рядом с МФЦ) в течение 30 дней с 
момента опубликования извещения.

Извещение о согласовании проекта 
межевания земельного участка
Кадастровым инженером Коломойцевым 
Евгением Владимировичем, квалифика-
ционный аттестат 61-11-372, 346270, Рос-
товская область, Шолоховский район, ст. 
Вешенская, ул. Шолохова, 48 а, тел. 8-988-
9999-004, e-mail: kew546@yandex.ru, под-
готовлен проект межевания земельного 
участка, выделяемого в счет земельных 
долей в праве общей долевой собствен-
ности из земельного участка с кадастро-
вым номером 61:43:0000000:88, располо-
женного по адресу: Ростовская обл., р-н 
Шолоховский, х. Колундаевский. Заказчик 
проекта межевания: Караваев Александр 
Владимирович, проживающий по адре-
су: 346270, Ростовская область, Шолохов-
ский район, х. Колундаевский, ул. Зеленая, 
35 тел. 8-928-135-68-82.
Ознакомиться с проектом межевания, пре-
доставить письменные возражения относи-
тельно размера и местоположения границ 
земельного участка, а также предложения 
по доработке проекта можно по почтовому 
адресу: 346275, Ростовская область, Шоло-
ховский район, ст. Вешенская, ул. Шолохо-
ва, 48 а (рядом с МФЦ) в течение 30 дней с 
момента опубликования извещения.

Информация
Кадастровый инженер Шамшура Елена Владими-
ровна, почтовый адрес: 344082, Ростовская об-
ласть, Ростов-на-Дону, ул. Сиверса, д. 1, оф. 602, тел. 
8(863)205-42-53, e-mail: kadastr2004@mail.ru, изве-
щает о необходимости согласования проекта меже-
вания земельного участка, образуемого в счет выде-
ла земельных долей из земельных участка с кадас-
тровым номером 61:23:0600001:451, расположенно-
го по местоположению: Ростовская обл., р-н Милю-
тинский, поле № 26/66 № 25/17 № 77/50 в 3 км юж-
нее х. Новодмитриевский.
Заказчиком работ по подготовке проектов меже-
вания земельных участков является Туливетрова 
Александра Анатольевна, проживающая по адресу: 
344090, г. Ростов-на-Дону, ул. Жмайлова, 23/1, кв. 
57, тел.:8-961-323-42-18.
Предметом согласования являются размер и место-
положение границ выделяемых в счет земельных до-
лей земельных участков.
Обоснованные возражения относительно размера 
и местоположения границ выделяемого в счет зе-
мельных долей земельного участка направлять в те-
чение 30 дней со дня опубликования данного изве-
щения по адресу: 344082, г. Ростов-на-Дону, пр. Си-
верса, 1, оф. 602, а также в Управление Росреестра 
по Ростовской области по адресу 344002, г. Ростов-
на-Дону, пер. Соборный, д. 2-А.

Информация
Кадастровым инженером Пуц Николаем Александровичем, почтовый 

адрес: 346580, Ростовская область, Родионово-Несветайский район, сл. 
Родионово-Несветайская, ул. Шахтерская, д. 17, телефон 89381236444, 
адрес электронной почты: ki@ki-puts.ru, СРО «Кадастровые инженеры 
Юга», был подготовлен проект межевания земельных участков из земель-
ного участка сельскохозяйственного назначения с кадастровым номером 
61:33:0600011:454, расположенного (местоположение): Ростовская обл., 
р-н Родионово-Несветайский, в границах земель СПК "Заря".

Заказчик: представитель собственника по доверенности Жиляков Иван 
Викторович, почтовый адрес: Ростовская область, г. Таганрог, ул. Чехова, 
д. 158, тел. 89287606209.

Участники общей долевой собственности на земельный участок с ка-
дастровым номером 61:33:0600011:454 извещаются о необходимости со-
гласования проекта межевания.

С проектом межевания можно ознакомиться в течение 30 дней со дня 
опубликования данного уведомления по адресу: Ростовская область, Ро-
дионово-Несветайский район, сл. Родионово-Несветайская, ул. Пушкин-
ская, 35, каб. №6, пн-пт с 10-00 до 15-00. Обоснованные возражения отно-
сительно размера и местоположения границ выделяемых в счет земель-
ных долей земельных участков и предложения о доработке проекта ме-
жевания направлять течение 30 дней со дня опубликования извещения 
по адресу: 346580, Ростовская область, Родионово-Несветайский район, 
сл. Родионово-Несветайская, ул. Шахтерская, д. 17.

При ознакомлении с проектом межевания иметь при себе документы, 
удостоверяющие право на земельный участок, и документы, удостове-
ряющие личность.

ИНФОРМАЦИЯ новости медицины

с Викторией
Головко

«Скальпель»
сотворил чудо

Событие, которое точно вой-
дет в историю, произошло на 
Запорожском нап рав лении 
в зоне СВО.

Врачи медбатальона Южного 
военного округа провели опера-
цию на открытом сердце рядом с 
гущей сражений, вблизи линии 
боевого соприкосновения. Как 
уточняется в телеграм-канале 
Минобороны РФ, медики сами 
оборудова ли операционн у ю, 
расчистив для этого заброшенное 
складское помещение: убрали 
мусор, луковую шелуху, избави-
лись от пыли. Помещение стало 
полноценной операционной, в 
медпункте есть современное мед-
оборудование и все необходимые 
лекарства.

Как рассказал в размещенном в 
телеграм-канале ролике военный 
хирург с позывным «Скальпель», 
тяжелораненого бойца в операци-
онную принес его брат-близнец. 
Он уже прощался с ним, но меди-
ки подарили тому вторую жизнь. 
Они прооперировали бойца на 
открытом сердце: стабилизиро-
вали его состояние и ушили рану 
правого желудочка.

– А вообще бойцы обычно про-
сят: «Док, залатай». И спешат 
обратно в строй, – поделился 
«Скальпель».

Увеличить в 26 раз
Ростовские медики первы-

ми на юге России начали вы-
полнять микрохирургические 
операции на лимфатических 
сосудах.

Эти вмешательства вошли в ар-
сенал врачей ростовского Нацио-
нального медицинского иссле-
довательского центра (НМИЦ) 
онкологии. Внедрить технологию 
позволил новый операционный 
экзомикроскоп, его приобрели по 
нацпроекту «Здравоохранение». 
Как рассказали в пресс-службе 
НМИЦ онкологии, операции 
выполняют при 26-кратном уве-
личении, процесс транслируется 
на большой монитор. Изобра-
жение в высоком разрешении 
и 3D-визуализация позволяют 
очень четко видеть структуры 
тканей, кровеносных и лимфати-
ческих сосудов.

– Теперь наши хирурги могут 
сохранить или восстановить лим-
фоотток при операциях на молоч-
ной железе, избежать осложнений 
во время реконструктивных опе-
раций с пересадкой тканей при 
опухолях мягких тканей, суста-
вов и костей, – пояснил гендирек-
тор НМИЦ онкологии Олег Кит.

Обязана
похорошеть

Почти 17 млн рублей получи-
ла из облбюджета поликлиника 
известного каждому ростовча-
нину медучреждения – ЦГБ № 1 
им. Семашко.

Это финансирование напра-
вили по поручению главы ре-
гиона Василия Голубева .  В 
декабре закончится капремонт 
амбулаторно-поликлинического 
корпуса ЦГБ, деньги пойдут на 
оснащение медицинской и офис-
ной мебелью, холодильниками. 
В целом на капремонт корпуса 
из бюджетов всех уровней на-
правили свыше 700 млн рублей. 
Начать там прием планируется 
в январе 2024-го.

Операции
для грудничка

Уникальную высокотехноло-
гичную операцию внедрили в 
практику в горбольнице № 20 
Ростова.

Как пояснили в региональном 
минздраве, речь идет о сложном 
реконструктивном вмешатель-
стве – трансанальной резекции 
прямой кишки по Свенсон-Лайк 
с одномоментным закрытием 
стомы, а сделали ее доктора груд-
ному ребенку. Вмешательство 
состояло из двух этапов. Сначала 
бригада детских хирургов «двад-
цатки» прооперировала ново-
рожденного с патологией ЖКТ, 
речь шла о болезни Гиршпрунга 
– острой непроходимости кишеч-
ника. А в шесть месяцев крохе 
выполнили вторую операцию.

За последние несколько лет в 
«двадцатке» сделали уже четы-
ре такие операции. Прежде их 
выполняли только в Москве, в 
федеральных центрах детской 
хирургии.

Зло победим вместе
На Дону стартовал второй этап общероссийской антинаркотической акции «Сообщи, где тор-
гуют смертью!», который продлится до 27 октября. Организаторами мероприятия выступа-
ют ГУ МВД России по Ростовской области, управление на транспорте МВД России по Севе-
ро-Кавказскому федеральному округу, правительство региона и областной наркологический 
диспансер.
– Цель акции – привлечение общественности к участию в противодействии незаконному 
обороту наркотиков, а также оказание квалифицированной помощи и консультаций по вопро-
сам лечения и реабилитации наркозависимых, – пояснил начальник службы по обеспечению 
деятельности антинаркотической комиссии Алексей Чванов.
Информацию, связанную с преступлениями в сфере незаконного оборота наркотиков, можно 
сообщить по телефону 8 (863) 249-34-44. Квалифицированную помощь и консультацию по во-
просам лечения и реабилитации наркозависимых лиц можно получить по телефону доверия 
областного наркологического диспансера: 8 (863) 240-60-70 (в будние дни с 09:00 до 17:30).
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Моторы в стиле ретро
   ВЫСТАВКИ

Александр ОЛЕНЕВ, a.olenev@don.media 
Фото автора

В парке имени 1 Мая в Ростове-на-
Дону в течение двух выходных дней 
проходила региональная выставка 
«Ретро Мотор Шоу», собравшая око-
ло сотни участников и тысячи посе-
тителей.

Как рассказал «Молоту» органи-
затор выставки Александр Ширинг, 
мероприятие проводится с 2006 года 
каждую весну и осень. Большинство 
увлекающихся восстановлением ста-
рой техники дончан объединились в 
клубе «ДонРетро». Все машины на 
ходу и в сентябре принимали учас-
тие в традиционном автопробеге по 
городам Ростовской области.

Внимание посетителей неизменно 
привлекают роскошный ЗиС-110 1947 
года выпуска, не менее интересная 
ГАЗ-14 «Чайка», «Опель-Адмирал», 
приехавший в Ростов из 1938-го. А 
ростовский ветеран-автомобилист 
Владислав Хатламаджиян демон-
стрировал ГАЗ-69 1969 года выпуска 
и рассказывал посетителям историю 
его восстановления.

Примечательным новичком стал 
красно-белый микроавтобус «Шев-
роле», оборудованный под карету 
скорой помощи. Он обслуживал 
санаторий управделами президен-
та РФ, списан по истечении срока 
эксплуатации и приобретен коллек-
ционером.

Коллекцию мотоциклов показал 
ростовчанин Константин Кострин. 
Это популярные некогда «Явы» и 
«Чезет», а также король автострады 
– двухколесный «японец» «Хонда 
Голд Винг» 1995 года. На нем рос-
товчанин поколесил по дорогам Рос-
сии, ездил в Армению и Грузию.

Отметим, что в парк приходили 
целыми семьями, вместе с детьми. 
Большинство машин разрешалось 
трогать, некоторые владельцы от-
крывали двери раритетов для посе-
тителей. Было невероятно интересно.

   ОБРАЗОВАНИЕ

Надежда АЙРУМОВА 
n.airumova@don.media

В некоторых городах Рос-
сии, например в Санкт-
Петербурге, постепенно 
вводят форму для школь-
ных учителей. А как в Рос-
тове? Что об этом дума-
ют сами учителя? Журна-
лист «Молота» узнала все 
из первых уст.

Пока в теории
В министерстве обра-

зования донского региона 
нашей газете ответили, что 
в Ростове-на-Дону такой 
установки пока нет.

– Тем не менее образова-
тельная организация может 
самостоятельно рассмат-
ривать вопросы об общем 
подходе к деловому стилю 
одежды учителей, – уточ-
нили в минобре.

Директор лицея № 69 
Вадим Яровой сказал, что 
положительно относится 
к введению формы для пе-
дагогов.

– Пока такой инициативы нет. 
Мы смотрим, как учебные заве-
дения города вводят форму для 
учителей, некоторые уже ввели. 
Думаю, форма должна быть в де-
ловом стиле: пиджак или жилет, 
юбка, – подчеркнул он.

Однако у учителей другое мне-
ние на этот счет. Среди опрошен-
ных все высказались против того, 
что, возможно, им придется каж-
дый день надевать форму.

– Я отношусь к введению фор-
мы для учителей отрицательно. 
Считаю, что учитель не чинов-
ник, госслужащий или работник 
офиса. Он должен быть ближе к 
ученикам, восприниматься ими 
как неофициальное лицо, хочется 
даже сказать, родное. А форма – это 
строгость, соблюдение официаль-
ного этикета. Это, на мой взгляд, 
будет каким-то препятствием в 
общении с детьми. Так думаю я и 
многие мои коллеги, – отметила 
учитель русского языка и литера-
туры Вера Семак.

Учитель начальных классов Елена 
Черевкова сказала, что и ее коллеги 
относятся к этому отрицательно, но 
можно было бы ввести какой-либо 
элемент одежды или отличитель-
ный знак, например брошь.

Учителя – 
не гимназисты

– С учителями пока разгово-
ра не было, но в нашей школе 
не собираются вводить форму 
для педагогов. Лично я против 
этого, хочется надевать то, что 
нравится, – прокомментировала 
учитель начальных классов Лю-
бовь Шилова.

Противоположное мнение
Мама первоклассника Наталья 

Кузьмина считает, что форма дис-
циплинирует.

– Очень хотелось бы видеть 
учителей, которые являются 
примером для своих воспитанни-
ков, в одежде, соответствующей 

дресс-коду. Но надо, конечно, 
учесть индивидуальность учи-
теля, – отметила родительница.

А если посмотреть с точки 
зрения психологии? Учитель в 
форме будет отталкивать или же 
вызовет у учеников больше дове-
рия? Психолог Юрий Потурнак 
считает, что отношение учащих-
ся не зависит от этого.

– Если посмотреть на опре-
деленные примеры из истории, 
когда человек в форме вызывал 
неподдельный интерес, симпа-
тию у детей, мы увидим, что 
этот герой был наполнен хоро-
шим отношением к окружающим 

людям и героическими, добры-
ми поступками. Если учителя 
будут относиться к ученикам с 
любовью, теплотой, принятием 
и внимательностью, то форма не 
будет ассоциироваться у ребенка 
с чем-то негативным, – подчерк-
нул специалист.

Психолог Екатерина Кубаченко 
солидарна с ним: она уверена, что 
отчасти форма – это хорошо.

– Думаю, что ничего страшного 
в форме нет. Это опрятность, это 
учит ребенка собранности и умест-
ности в одежде. Форма может ска-
заться на детях в положительном 
ключе, – резюмировала она.
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   Единой формы для учителей в большинстве учебных заведений России нет, но деловой стиль все же 
является обязательным

   Несколько ярких моментов выставки «Ретро Мотор Шоу»

Золотой ключик к выставке
   КУЛЬТУРА

Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media

Ростовчанка Евгения Ни-
конорова станет участни-
цей крупнейшей в мире ку-
кольной выставки «Искус-
ство кукол».

Этот сказочный фести-
валь пройдет накануне Но-
вого года в Москве и собе-
рет более 1000 мастеров из 
26 стран. Будут представ-
лены десятки тысяч экспо-
натов: куклы теневого теат-
ра Востока и «кукольные 
гламуры», промышленные 
куклы советского периода 
и традиционные – народов 
мира, куклы механические 
и интерьерные, театральные 
и мультипликационные, а 
также антикварные куклы 
из частных коллекций. К 
зимнему волшебному балу 
Евгения сделала полную 
коллекцию героев сказки 
«Золотой ключик». В рабо-
те – персонажи «Снежной 
королевы».

Героев любимых с дет-
ства сказок Женя делает из 
ваты, и их можно повесить 
на елку. Но это не просто 
ватные игрушки, это ма-
ленькие куклы в ватной 
одежде. Друзья и коллеги 
мастерицы уже выбрали 
себе любимцев: кому-то 
нравится куртуазный Ар-
темон, который в своем 
камзольчике с жабо здорово 
похож на короля Людови-
ка ХIV. Кто-то запал на Ду-
ремара. Хитрая и гламурная 
лиса Алиса нравится всем.

– А по этому персонажу 
сразу видно, что автор лю-
бит кошек, – говорит Женя, 
показывая на добрейшего с 
виду кота Базилио.

В доме у Жени их пятеро, и они 
вносят толику волшебства в процесс 
изготовления кукол. Неслышно хо-
дят на мягких лапках, поблескивают 
желтыми зрачками, греются у отопи-
тельного котла или просто отдыхают, 
изящно пристроившись на антиквар-
ном столике.

– Когда я делала кукол с натураль-
ными волосами, коты впадали в экс-
таз и могли утащить их, а к ватным 
игрушкам равнодушны. Кроме того, 
ватные игрушки очень прочные, 
могут упасть, и даже вмятинки не 
останется. Это огромный плюс при 
пересылке. Когда отправляю боль-
ших кукол, сердце в пятках: вдруг 
что-то отвалится, отколется, разло-
мается. На конкурсы всегда прихо-
дит огромное количество разбитых 
кукол, а ватные малыши доезжают 
отлично, – говорит Женя.

Еще в доме кукольницы живет 
огромный пес по кличке Гром. Его 
Женя подобрала на станции Лихой 
больного и с порванным ухом. Она 
– волонтер в одном из ростовских 
собачьих приютов, и побывав там 
однажды на мероприятии, на которое 
люди пришли со своими питомцами, 
вдохновилась и придумала персо-
нажа Варежку. Помните героиню 
мультика, у которой варежка превра-
щается в крохотную собачку?
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Извещение о необходимости согласования проекта
межевания земельного участка
Заказчиком работ является Алферова Оксана Александровна, почтовый 
адрес: 346702, Ростовская область, Аксайский район, х. Нижнеподполь-
ный, ул. Центральная, 4Б, тел. 8-951-536-64-73, владеющая земельной 
долей 107/250, запись регистрации № 61:02:0600015:1945-61/186/2023-
3 от 09.10.2023 г.
Кадастровый инженер – Александров Александр Васильевич, почтовый 
адрес: 346720, Ростовская область, Аксайский район, г. Аксай, ул. Мен-
делеева, 53, офис 2, адрес электронной почты: e-mail: kinalex@inbox.ru, 
№ контактного телефона: 89094133193, номер квалификационного атте-
стата: 61-10-87.
Кадастровый номер исходного земельного участка, из которого осущест-
вляется выдел: 61:02:0600015:1945, адрес: Ростовская область, Аксай-
ский район, в границах плана земель КСП «Пригородное», поля № 124,125.
С проектом межевания земельного участка можно ознакомиться, пред-
ставить предложения о его доработке, а также обоснованные возраже-
ния относительно размера и местоположения границ выделяемого в счет 
земельной доли земельного участка заинтересованными лицами в рабо-
чие дни с 9.00 до 17.00 по адресу: 346720, Ростовская область, Аксайский 
район, г. Аксай, ул. Менделеева, 53, оф. 2 в течение 30 календарных дней 
со дня опубликования данного извещения.

Информация
Я, кадастровый инженер, Джамбинов Вадим Викторович, почтовый адрес: 
Республика Калмыкия, г.Элиста, ул.Чкалова, 36, каб. 305,304 контактный 
тел.: 8(84722)4-47-67, адрес электронный почты eslavgorodsky@yandex.ru, 
№ аттестата 08-11-29, сообщаю о согласовании проекта межевания, подго-
товленных в результате образования земельного участка путем выдела в 
счет долей Макаренко Любови Борисовны в праве общей долевой собствен-
ности на земельный участок с кадастровым номером 61:32:0600007:7570, 
находящийся по адресу: Россия, Ростовская область, Ремонтненский район, 
ТОО «Красный Партизан», за чертой НП.
Заказчиком данных работ является Четверткова Лариса Николаевна, поч-
товый адрес: Ростовская обл., Ремонтненский р-н, с.Ремонтное, ул.Пушки-
на, д.70, кв.6. тел.: 89287561261
Ознакомиться с проектом межевания можно со дня опубликования дан-
ного извещения по адресу: Ростовская область, село Ремонтное, пер.Ка-
линина, 33. тел 89282167195
Обоснованные возражения относительно размера и местоположения гра-
ниц выделяемого земельного участка направлять по адресу: Ростовская 
область, село Ремонтное ул.Ленинская,86 и Ростовская область, село Ре-
монтное пер.Калинина, 33 в течении 30-ти дней со дня опубликования 
данного извещения.

Извещение о согласовании проекта межевания земельного участка
Кадастровый инженер Шамшура Елена Владимировна, почтовый адрес: 344082, 
Ростовская область, Ростов-на-Дону, ул. Сиверса, д. 1, оф. 602, тел. 8(863)205-42-
53, e-mail: kadastr2004@mail.ru, извещает о необходимости согласования проек-
тов межевания земельных участков, образуемых в счет выдела земельных долей 
из земельного участка с кадастровым номером:
61:24:0600007:240, местонахождение исходного земельного участка: Ростовская 
обл., р-н Морозовский, ЗАО «Борец» , пашня .;
Заказчиком работ по подготовке проектов межевания земельных участков явля-
ется Грицай Анастасия Владимировна, проживающая по адресу: 344049, г. Ростов-
на-Дону, ул. Еляна, д. 54, кв. 397, тел.:8-961-323-42-18.
Предметом согласования являются размер и местоположение границ выделяемых 
в счет земельных долей земельных участков.
Ознакомиться с проектами межевания земельных участков и предоставить обос-
нованные возражения относительно размера и местоположения границ выделяе-
мых в счет земельных долей земельных участков можно в течение 30 дней со дня 
опубликования данного извещения по адресу: 344082, г. Ростов-на-Дону, пр. Си-
верса, 1, оф. 602. Участникам долевой собственности иметь документ, удостове-
ряющий личность и документы о правах на земельную долю.

Извещение
В соответствии с п. 6 ст. 181.4 Гражданского Кодекса Российской Фе-
дерации в связи с нарушением порядка подготовки и проведения об-
щего собрания участников общей долевой собственности на земель-
ный участок с кадастровым номером 61:22:0600007:161, расположен-
ный по адресу: Ростовская область, Миллеровский р-н, с/п Дегтев-
ское, в границах кадастрового квартала 61:22:0600007, Общество 
с ограниченной ответственностью «Ростовская зерновая компания 
«Ресурс» (ИНН 6148003452, ОГРН 1026102159291) уведомляет о на-
мерении обратиться в суд с иском о признании недействительным 
протокола № 1 от 04.06.2023 повторного общего собрания участни-
ков долевой собственности на земельный участок сельскохозяйствен-
ного назначения кадастровый номер 61:22:0600007:161, категория 
земель – земли сельскохозяйственного назначения, для производ-
ства сельскохозяйственной продукции, местоположение установ-
лено относительно ориентира, расположенного в границах участка. 
Почтовый адрес ориентира: Ростовская область, Миллеровский р-н, 
с/п Дегтевское, в границах кадастрового квартала 61:22:0600007 
(далее – Протокол).
Указанное собрание проведено 04.06.2023 года в 12-00 Администра-
цией Дегтевского сельского поселения Миллеровского района Рос-
товской области в здании филиала МБУК «Дегтевский СДК» Марьев-
ского Сельского Дома Культуры.
Ознакомиться с документами по вопросу обжалования Протокола 
можно по адресу: 344011, Ростовская область, г. Ростов-на-Дону, 
пер. Доломановский, дом 70, корп. «Д», 9 этаж, комната 26. Режим 
работы: пн-пт, с 8-30 до 17-30. При себе необходимо иметь документ 
удостоверяющий личность, документы, подтверждающие право об-
щей долевой собственности на земельный участок с кадастровым 
номером 61:22:0600007:161.

Информация
В соответствии со ст. 13.1 ФЗ от 24.07.2002г. № 101-ФЗ «Об обороте зе-
мель сельскохозяйственного назначения» настоящим извещением уве-
домляем участников общей долевой собственности на земельный учас-
ток с/х назначения с кадастровым номером 61:33:0600008:727, поч-
товый адрес: Ростовская обл., р-н Родионово-Несветайский, в грани-
цах земель СПК «Рассвет» о месте и порядке ознакомлении с проек-
том межевания земельного участка образованного в счет земельной 
доли в размере 11,06 га. Предметом согласования являются размер и 
местоположение границ выделяемого земельного участка. Заказчик: 
Долгалев Алексей Николаевич, почтовый адрес: Ростовская область, 
Родионово-Несветайский район, сл. Большекрепинская, ул. Суворова, 
д.26, тел.8-904-504-56-10.
Проект межевания подготовлен кадастровым инженером, Калининой 
Натальей Александровной, Ростовская область, Родионово-Несветай-
ский, сл. Родионово-Несветайская, пер. Чехова, 6а, электронная почта: 
NA_Naymenko@mail.ru, СРО «Кадастровые инженеры юга», номер ква-
лификационного аттестата 61-11-148, контактный телефон 8-928-122-
46-73. С проектом межевания земельного участка, а также размером 
и местоположением выделяемого земельного участка можно ознако-
миться по адресу: Родионово-Несветайский р-н, сл. Родионово-Несве-
тайская, ул. Пушкинская, 22 б, тел. 8-928-122-46-73; в будние дни с 10-
00 до 15-00, в течение 30 дней со дня опубликования настоящего из-
вещения. Обоснованные возражения заинтересованных лиц, относи-
тельно размера и местоположения выделяемого земельного участка, а 
также предложения о доработке проекта межевания направлять в те-
чение 30 дней со дня опубликования настоящего извещения по адре-
су: 346580, Ростовская область, Родионово-Несветайский, сл. Родио-
ново-Несветайская, ул. Пушкинская, 22 б.
При ознакомлении с проектом межевания иметь при себе докумен-
ты, удостоверяющие право на земельный участок и документы, удо-
стоверяющие личность.

ИНФОРМАЦИЯ

WWW.MOLOTRO.RU

криминальные
новости

с Александром
Оленевым

То была не интрижка
В Белой Калитве оперативники 

угрозыска задержали 39-летнего 
мужчину, который подозревается 
в убийстве своей знакомой. Об 
этом сообщили в пресс-службе 
регионального управления След-
ственного комитета.

Ночью 10 октября в круглосу-
точный супермаркет на улице 
Энтузиастов забежала молодая 
женщина, жившая неподалеку. 
Она была в халате и домашних 
тапочках, из глубокой резаной 
раны на шее хлестала кровь. Бед-
няжка скончалась в больнице от 
острой кровопотери. Подозрева-
емый скрывался два дня. Причи-
ной трагедии оказался любовный 
роман 36-летней Екатерины с 
женатым мужчиной. В тот вечер 
(который они проводили вместе) 
она на повышенных тонах пред-
ложила любовнику бросить свою 
семью ради нее. Вспыхнула ссо-
ра. Имелся ли умысел в действи-
ях подозреваемого, или он схва-
тил кухонный нож в состоянии 
аффекта, сейчас устанавливает 
следствие.

Магазины  
не взорвал

В Южном окружном военном 
суде вынесен приговор жителю 
Крыма Михаилу Чупилю, ко-
торый обвинялся в терроризме.

Весной прошлого года, сразу 
после начала СВО, Чупиль задумал 
совершить теракт и взорвать тор-
гово-развлекательный комплекс 
в Симферополе вместе с людьми. 
Раздобыл взрывчатку и внутрен-
нюю схему здания, на которой 
определил точки, куда предполагал 
заложить заряды. До практическо-
го исполнения не дошло: Чупиля 
задержали сотрудники ФСБ. Суд 
определил ему срок 11 лет строго-
го режима с отбыванием первых 
двух лет в тюрьме. Помимо этого с 
Чупиля взыскано 50 тысяч рублей 
штрафа.

Во все тяжкие
Свыше 18 кг наркотического 

средства мефедрон, а также хи-
мическое оборудование и пре-
курсоры изъяли сотрудники 
областного УФСБ в подпольной 
лаборатории в Батайске.

Задержаны трое местных жи-
телей, которые подозреваются в 
причастности к производству и 
сбыту синтетических наркоти-
ков в особо крупных размерах на 
территории региона. Наркотики 
продавали оптовыми партиями 
через интернет.  Возбуж дено 
уголовное дело, подозреваемым 
грозят большие сроки, сообщили 
в пресс-службе УФСБ.

Нашли в Румынии
Перед судом в Аксае предстал 

гражданин Республики Азер-
байджан, который был признан 
виновным в покушении на изна-
силование.

Криминальное событие про-
изошло в июле 2021 года на улице 
Набережной в Аксае. Находясь в 
состоянии алкогольного опьяне-
ния, южанин покусился на честь 
20-летней девушки, своей знако-
мой. Та обратилась с заявлением 
в полицию, насильник пустился 
в бега. Его объявили в между-
народный розыск. В сентябре 
2022 года его местонахождение 
было установлено на террито-
рии Румынии, после чего подо-
зреваемый был экстрадирован в 
Россию и заключен под стражу. 
Приговором суда ему назначено 
наказание в виде трех лет и 11 
месяцев лишения свободы в ис-
правительной колонии общего 
режима.

Боднулся с «Кретой»
Смертельное ДТП произошло 

вечером 14 октября на улице Об-
серваторной в Верхнетемерниц-
ком поселке (пригород Ростова).

54-летний водитель «Нивы» 
вылетел на встречную полосу 
и лоб в лоб столкнулся с вне-
дорожником «Хендай Крета». 
Травмы получили оба водителя и 
два пассажира иномарки. Пасса-
жир «Нивы» скончался на месте 
происшествия до приезда скорой 
помощи.

Петр I на Дону
В Ростовском государственном музыкальном театре в рамках Дней культуры Санкт-Петербурга показали 
спектакль «Петр I» Санкт-Петербургского театра музыкальной комедии.
– Дни культуры проходят благодаря подписанию соглашения двумя губернаторами – Ростовской обла-
сти и Санкт-Петербурга. В прошлом году наш культурный десант высадился на берегах Невы, и мы проде-
монстрировали искусство донского края на лучших площадках Северной столицы. Ответные Дни культуры 
Санкт-Петербурга не заставили себя долго ждать. Уже в течение нескольких дней в Ростове продолжаются 
спектакли, концерты, творческое общение. Это взаимопроникновение, взаимообогащение культурных сред 
очень важно для нас. Уверен, что наше сотрудничество будет продолжаться, радовать зрителя и обогащать 
нас духовно, – подчеркнул первый заместитель губернатора Ростовской области Игорь Гуськов.
В 2023 году творческая группа спектакля «Петр I» удостоена премии правительства Санкт-Петербурга в об-
ласти культуры и искусства за 2022 год в номинации «За выдающиеся заслуги в области музыкально-сцени-
ческого искусства».
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   ИСТОРИЯ

Александр ОЛЕНЕВ 
a.olenev@don.media

В московском из-
дательстве вышла 
в свет книга ростов-
ского ученого, док-
тора исторических 
наук, профессора 
Южно-Российского 
института управле-
ния (филиал Россий-
ской академии на-
родного хозяйства 
и государственной 
службы при Прези-
денте РФ) Сергея 
Кислицына «Партий-
ная фронда под секи-
рой НКВД». Она про-
должает серию иссле-
довательских работ 
о сталинских репрес-
сиях 1930-х годов 
в высших партийных 
кругах.

– Сергей Алексеевич, это уже 12-я 
по счету ваша книга. Что заставляет 
продолжать тему?

– Эта книга задумывалась как серия 
биографических очерков о партийно-со-
ветских деятелях Азово-Черноморского 
края, погибших в сталинских застенках 
во второй половине 1930-х годов. По 
мере написания очерков у меня возник 
вопрос: за что именно были уничтоже-
ны периферийные руководители, как 
правило, не участвовавшие в борьбе 
за высшую власть и не имевшие ни-
какого отношения к контрреволюции, 
вредительству, немецкой и японской 
разведкам?

Примитивный ответ «ни за что» сегод-
ня неприемлем, поскольку очевидно, что 
Сталин и его окружение не были просто 
маньяками и эгоистами. Наоборот, они 
руководствовались интересами госу-
дарства – как их понимали. С другой 
стороны, архивно-следственные дела 
переполнены фактами и юридическими 
обвинениями, которые создают иллю-
зию заговоров и вредительства, причем 
не только в регионе, но и в масштабах 
всей страны.

Репрессиями по фронде
– И что же, по-вашему, 

послужило поводом для 
репрессий?

– В отечественной исто-
риографии имеются тыся-
чи работ, но общеприня-
тая позиция до сих пор не 
выработана. Мне близка 
точка зрения о стремле-
нии Сталина избавиться 
от участников прошлых 
оппозиций и инакомыслящих 
большевиков, которых мы отно-
сим к партийной фронде.

– Что такое фронда примени-
тельно к отечественной истории?

– Понятие возникло в монархической Фран-
ции XVII века, оно переводится как «праща» и обозна-
чает некую оппозиционность представителей элиты, 
которая выражается лишь на словах. В 1930-х годах 
фрондой можно назвать обоснованную Николаем 
Бухариным концепцию пролетарского гуманизма, 
которая противостояла идеологии сталинизма. Ряд 
наркомов и первых секретарей обкомов проявили, 
как однажды выразился Сталин, «сомнения в успе-
хе эксперимента коллективизации». Именно за это 
и расплатились, будучи обвиненными в шпионаже 
и предательстве. Это и были признаки партийной 

Всё для читателя
   БИБЛИОТЕКИ

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

В донской столице 
прошли Дни культу-
ры Санкт-Петербурга. 

Большой культурный де-
сант высадился на бере-
га Дона в ответ на прове-
денные в Северной столи-
це Дни Ростовской области 
и оказался столь же много-
жанровым.

Од на из  и н те ресней-
ших дискуссий состоялась 
в Донской государствен-
ной публичной библиотеке 
(ДГПБ), где сотрудники 
донской Публички, Рос-
товской централизованной 
библиотечной системы и 
Санкт-Петербургской город-
ской публичной библиотеки 
им. В.В. Маяковского об-
менялись опытом создания 
автоматизированной систе-
мы выдачи книг и работы 
в Сети. Оказалось, что они 
шли практически параллель-
ными путями, и как не по-
нять сетования обеих сторон 
на то, что своевременный 
обмен опытом сократил бы 
трудозатраты обеих куль-
турных институций.

Первые на юге России
Рефреном всего разговора шла 

фраза, прозвучавшая в начале 
дискуссии: «Жизнь библиотек 
сегодня совсем не проста. Нам 
нужно идти в своем развитии впе-
реди читателя, чтобы не остаться 
пыльным книгохранилищем со 
сварливыми тетками на выдаче».

Появлению первого электрон-
ного читательского билета на юге 
России предшествовала огромная 
работа нашей Публички: нужно 
было завести в электронный ка-
талог для начала хотя бы часть 
книжного фонда, не говоря уже 
про дальнейшую оцифровку все-
го содержания книгохранилища 
и создание электронной базы с 
данными всех читателей.

Все это было сделано, и оциф-
ровка книг продолжается, в том 
числе и периодики. Появилась и 
Донская электронная библиотека, 
посещаемая сегодня читателями 
из многих стран мира.

Публичка – библиотека регио-
нальная, поэтому возможностей 
имеет немного больше, чем  Рос-
товская централизованная биб-
лиотечная система (ЦБС), но и она 
не намного отстала от «старшей 
сестры».

Един для всех 
В Ростовской ЦБС, тогда состо-

явшей из 43 библиотек, а сейчас из 
45, автоматизация сети стартовала 
в 2011 году. Причем, как призна-
лись ростовчане, они попытались 
найти аналоги в России, но так и 
не нашли и пошли вперед, наби-
раясь опыта, что называется, по 
дороге. Создание единого чита-
тельского билета, действовавше-
го во всех библиотеках города, 
предполагало появление единого 
электронного каталога. А это за-

ставило обрести штрих-коды все 
книги всего библиотечного фонда 
города.

Далее была создана единая 
электронная читательская база, 
после чего и появилась возмож-
ность выдавать читателям единый 
электронный билет. Была также 
создана электронная система уче-
та движения книжного фонда и 
учета книговыдачи. Для отчетной 
статистики пришлось создавать 
свои технологии учета.

По этому пути продвигаются по 
мере сил и возможностей и другие 
библиотечные системы региона, 
что позволило появиться на сайте 
ДГПБ сводному каталогу книг 
Ростовской области.

Библиотека без границ
Своими новшествами в библио-

течном деле поделилась Санкт-Пе-
тербургская городская публичная 
библиотека им. В.В. Маяковского, 
где работают девять площадок. 
Реновации по принципу «все для 
читателя» подверглось ее главное 
здание на Фонтанке, 44. Внутрен-
ние помещения здесь изменились 
принципиально. Появились 24 
фитостены, полностью покрытые 
растениями в стиле скандинав-
ского минимализма (скандинавы 
– мировые лидеры по созданию 
комфортных библиотечных про-
странств). Доски с информацией 
заменили инфо- и тематические 
панели.

Более 500 тысяч книг выставле-
но в свободном доступе, что озна-
чает отсутствие кафедр их выдачи. 
И самое главное: чтобы поль-
зоваться всем этим богатством, 
можно и не иметь читательского 
билета. Да и книги здесь выда-
ются на дом без петербургской 
регистрации.

И в Сети – тоже
Более того, в библиотеку мож-

но записаться в режиме онлайн и 
пользоваться ее многочисленными 
веб-ресурсами, получать виртуаль-
ные справки и общаться с библиоте-
карями в соцсетях и мессенджерах. 
Электронный каталог, включающий 
фонды всех 200 библиотек Санкт-
Петербурга, позволяет найти книгу 
в одной из них, узнать, есть ли она 
в наличии, и заказать ее.

Новые технологии позволили 
сократить время обслуживания 
в 10 (!) раз. Станция обмена книг 
для вечно спешащей молодежи 
работает в режиме «24/7». В ее 
ячейках можно получить заранее 
заказанную книгу и сдать прочи-
танную, как понятно, в любое вре-
мя суток. Для этого даже читатель-
ский билет не обязателен, подойдет 
любое удостоверение личности 
вплоть до банковской карты. 30% 
книгооборота идет через такие 
станции самообслуживания, а одна 
из них установлена в здании адми-
нистрации Центрального округа 
культурной столицы.

Петербуржцы заверили участ-
ников дискуссии в том, что набор 

   Профессор Сергей 
Кислицын представил 
в редакции «Молота» 
свою новую книгу

факт

На юге страны электрон-
ный читательский билет 
впервые появился в 2007 
году именно в Донской 
государственной публич-
ной библиотеке. 
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   Директор ДГПБ Евгения Колесникова (в центре) и замдиректора 
по развитию «Маяковки» Елена Ахти (справа) считают встречу 
чрезвычайно полезной друг для друга

электронных услуг един для всех 
200 библиотек культурной столи-
цы. Благодаря этим новшествам 
максимально облегчена жизнь 
читателя, но не библиотекарей, 
которые повышают свою квалифи-
кацию каждый год.

Вдоль Финского залива распо-
ложен ряд поселков, входящих в 
состав Санкт-Петербурга, но не 
имеющих своих библиотек. Для 
них в культурной столице появился 
свой библиобус, созданный на базе 
«Икаруса», только без «гармошки» 
посередине. Он приспособлен к 
нуждам всех читателей: по пандусу 
в него могут въехать и инвалидные 
коляски.

Словом, санкт-петербургские 
библиотеки в виде многоформат-
ных пространств стали точками 
притяжения для каждого горожа-
нина.

Донская государственная пуб-
личная библиотека, Ростовская 
ЦБС и Санкт-Петербургская го-
родская публичная библиотека 
им. В.В. Маяковского на Днях 
культуры Санкт-Петербурга в Рос-
тове-на-Дону подписали договоры 
о сотрудничестве.

фронды – непринципи-
альной оппозиции, став-
шей главным объектом ре-
прессий середины 1930-х в 

центре и на местах. Сталин 
именовал фрондеров «дву-

рушниками», во время судеб-
ных квазипроцессов они были 

«правотроцкистами». Мы ввели в 
научный оборот понятие партийной 

фронды, которое многое объясняет.
– Кто из донских деятелей попал под колесо 

репрессий?
– История репрессий в Азово-Черноморском крае и 

Ростовской области изучена недостаточно. Мы подни-
мали эту тему в монографиях о «Шахтинском деле», 
о жизнедеятельности Сергея Сырцова, о трагических 
судьбах Семена Васильченко, Михаила Жакова, Арона 
Френкеля и других. В данной книге приведены сведения 
о работавших в донском регионе соратниках Ленина 
– Андрее Бубнове, Петре Богданове, Николае Глебо-
ве-Авилове. Работа по изучению репрессивной состав-
ляющей советского периода истории будет продолжена.

Фото автора

Информация
Кадастровым инженером Пуц Николаем Александровичем, почтовый 

адрес: 346580, Ростовская область, Родионово-Несветайский район, сл. 
Родионово-Несветайская, ул. Шахтерская, д. 17, телефон 89381236444, 
адрес электронной почты: ki@ki-puts.ru, СРО «Кадастровые инжене-
ры Юга», был подготовлен проект межевания земельных участков из 
земельного участка сельскохозяйственного назначения с кадастро-
вым номером 61:33:0600012:88, расположенного (местоположение): 
Ростовская область, Родионово-Несветайский район, в границах зе-
мель СПК "Авангард".

Заказчик: Надина Татьяна Николаевна, почтовый адрес: Ростовская 
область, Родионово-Несветайский район, с. Генеральское, пер. Школь-
ный, д. 4, тел. 89185282995.

Участники общей долевой собственности на земельный участок с ка-
дастровым номером 61:33:0600012:88 извещаются о необходимости 
согласования проекта межевания.

С проектом межевания можно ознакомиться в течение 30 дней со дня 
опубликования данного уведомления по адресу: Ростовская область, 
Родионово-Несветайский район, сл. Родионово-Несветайская, ул. Пуш-
кинская, 35, каб. №6, пн-пт с 10-00 до 15-00. Обоснованные возраже-
ния относительно размера и местоположения границ выделяемых в 
счет земельных долей земельных участков и предложения о доработ-
ке проекта межевания направлять течение 30 дней со дня опубликова-
ния извещения по адресу: 346580, Ростовская область, Родионово-Не-
светайский район, сл. Родионово-Несветайская, ул. Шахтерская, д. 17.

При ознакомлении с проектом межевания иметь при себе докумен-
ты, удостоверяющие право на земельный участок, и документы, удо-
стоверяющие личность.
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Думаю, что были неплохие мо-
менты. Как я уже сказал, нер-
вов было больше. Как раз из-за 
того, что можем играть лучше. 
Особенно если исключим по-
тери, которых в первом тайме 
было много – они непонятны, 
не обоснованы. Не знаю, по-
чему так получается, мы теря-
ем мяч из-за брака, когда наши 
игроки расставлены в атаке. 
В результате этого пропуска-
ли опасные атаки. Если исклю-
чить такие моменты, было бы 
намного лучше.
Валерий Карпин, главный тре-
нер сборной России

Укрощение 
«львов»

  ФУ ТБОЛ

Сборная России по футбо-
лу на московском стадионе 
«Динамо» обыграла сборную 

Камеруна со счетом 1:0.

Сейчас сборная России отстра-
нена от официальных междуна-
родных матчей. За полтора года 
национальная команда провела 
товарищеск ие мат чи п ротив 
команд Киргизии (2:1), Таджи-
кистана (0:0), Узбекистана (0:0), 
Ирана (1:1), Ирака (2:0) и Катара 
(1:1).

Камерун по праву называли 
самым опасным соперником за 
это время. Не стоит забывать, 
что «львы» на чемпионате мира в 
Катаре обыграли Бразилию и до-
ставили проблемы крепким сер-
бам. Футболисты африканской 
команды представляют ведущие 
европейские чемпионаты.

В стартовом составе сборной 
России вышли два футболиста 
«Ростова»: защитник Максим 
Осипенко и полузащитник Данил 
Глебов. На поле они провели все 90 
минут матча.

Начало осталось за нашей коман-
дой. Подопечные Карпина действо-
вали смело, не боясь креа тивить в 
атаке. В середине тайма сборная 
России стала чаще ошибаться в 
центре поля, что несколько раз 
приводило к опасным выходам 
один на один. В сложный момент 
выручил команду вратарь Матвей 
Сафонов.

За пять минут до перерыва на-
падающий Федор Чалов вывел 
Россию вперед. Как оказалось, этот 
мяч остался единственным в матче. 
Команда Карпина одержала победу 
с минимальным перевесом в по-
единке против сильного соперника, 
выдержав груз ответственности. В 
последнее время сборную России 

Вирус сборной
Футболисты «Ростова» Мак-

сим Осипенко и Даниил Уткин 
почувствовали недомогание в 
расположении сборной России.

Уткин заболел перед матчем с 
Камеруном. Интересно, что полу-
защитник мог сыграть за сборную 
в свой день рождения, но ему по-
мешало недомогание.

– Вчера все были здоровы, он 
почувствовал себя плохо уже 
после возвращения в Новогорск 
с тренировки на стадионе. Чтобы 
исключить возможность заражения 
остальных, сделали все тесты. Они 
не показали ничего страшного, но 
мы приняли решение отправить 
его домой, – рассказал Карпин 
после игры с Камеруном.

Уже после матча недомогание 
почувствовал защитник Максим 
Осипенко. Сказалась травма, ко-
торую он получил в начале сезона.

– Сожаления о его вызове точно 
нет, потому что если бы его не вы-
звали в сборную, он мог получить 
травму, например, на тренировке. 
Вызвали, он неплохо сыграл. Наде-
юсь, что ничего серьезного с ним 
не случилось, – признался Карпин.

Он уточнил, что с Уткиным уже 
все в порядке и он тренируется в 
Ростове с командой.

Три минуса
Все команды из Ростовской 

области проиграли свои матчи в 
рамках Второго дивизиона.

Ростовский СКА на своем поле 
принимал «Севастополь». Команда 
из Крыма в этом сезоне дебютиро-
вала во Втором дивизионе. Армей-
цы пропустили гол на 35-й минуте 
и после этого отыграться уже не 
смогли. Ростовчане уступили с 
минимальным счетом 0:1.

Таганрогский «Форте» в Липец-
ке играл против «Металлурга». И 
в этом матче судьбу поединка тоже 
решил один точный удар. К сожа-
лению, его нанесли хозяева поля на 
80-й минуте.

Песчанокопская «Чайка» на 
своем поле принимала «Спартак» 
из Костромы. За «красно-белых» 
играет уроженец Миллерова Денис 
Глушаков. Бывший полузащитник 
сборной России и московского 
«Спартака» вернулся в родные края 
и огорчил донских болельщиков. 
«Чайка» была фаворитом встречи, 
но доказать свой статус на поле 
не смогла, проиграв со счетом 1:2. 
Главный тренер песчанокопцев 
Игорь Семшов после матча заявил, 
что недоволен действиями некото-
рых футболистов, у которых в ре-
шающих матчах «дрожат коленки».

Уйдёт, но есть нюанс
Главный тренер сборной Рос-

сии и ФК «Ростов» Валерий Кар-
пин ответил на критику бывшего 
полузащитника национальной 
команды Александра Мостового.

Он обвинил Карпина в совме-
щении постов в клубе и сборной. 
По его словам, такого в мире ни-
где нет.

– Смеюсь с этих слов. Все, что 
он говорит, смешно. А в какой еще 
стране сборная забанена? Вот и все. 
Если завтра нас вернут, я уйду из 
«Ростова». Такая договоренность 
была обозначена, – заявил Карпин.

Карпин покинул «Ростов» в ав-
густе 2021 года, когда возглавил 
сборную России. После отстра-
нения национальной команды от 
международных матчей главный 
тренер вернулся на берега Дона.

   «Кондоры» опустились на самое дно турнирной таблицы

   Стадион «Динамо» был забит до отказа

НЕТ ВРЕМЕНИ ЗАЙТИ НА ПОЧТУ? ПОЗВОНИ! ПОЧТАЛЬОН ПРИДЕТ К ТЕБЕ САМ!
ЧИТАЙТЕ СВЕЖИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ ПО ВТОРНИКАМ И ПЯТНИЦАМ

ПОДПИСНОЙ 
ИНДЕКС П2774 8(863)210-75-68

ИЛИ ОФОРМИ ПОДПИСКУ
на сервисе АО «Почта России»
podpiska.pochta.ru/press/П2774

уже не так много из-за переездов. 
Четвертая игра у нас, у соперника 
– первая. Как говорится, сжались 
в единый кулак ребята, молодцы, 
отработали, верили до конца. 
Хорошая победа, с выезда везем 
шесть очков. Все довольны, бу-
дем готовиться дальше, – сказал 
Рамиль Сайфуллин.

Следующий матч «Ростов» про-
ведет 17 октября. На домашнем 
льду «кондоры» сразятся с коман-
дой «Динамо-Алтай». После 16 
игр ростовчане расположились в 
турнирной таблице на последнем 
месте, набрав лишь девять очков.

   ХОККЕЙ

Хоккейный клуб «Ростов» проиг-
рал на домашнем льду «Омским 
ястребам».

В этом сезоне ростовчане не ра-
дуют своих болельщиков. Черная 
полоса затянулась, выйти из нее 
могла помочь домашняя серия 
матчей, но первый поединок при-
нес лишь разочарование.

Стартовый отрезок матча остал-
ся за гостями. Точные броски 
Александра Кулагина и Егора Кру-
женкова заставили приуныть бо-
лельщиков «кондоров». 0:2 после 
первого периода ничего хорошего 
не обещали.

В начале второй двадцатими-
нутки у ростовчан появилась на-
дежда на спасение. На 25-й минуте 
Дмитрий Уткин завез шайбу в 
пустой угол, сократив отставание 
«Ростова». Через девять минут 
хозяева льда остались в мень-
шинстве. Омичи получили шанс 
забросить шайбу, но вместо этого 
пропустили сами. Данил Авершин 
перехватил шайбу, уехал от сопер-
ников и сравнял счет – 2:2.

Все решалось в третьем периоде. 
19 минут на табло горел равный 
счет. Все решилось на последних 
секундах встречи. За 19 секунд 
до конца третьего периода Семен 
Асташевский вывел гостей вперед. 
Ростовчане бросились отыгры-
ваться и за мгновение до финаль-

ной сирены пропустили еще раз. 
Итог – 2:4. После окончания матча 
наставник «Ростова» Григорий 
Пантелеев остался на скамейке, 
где сидел в одиночестве.

– Что там комментировать... 
Я даже не знаю, что говорить. 
Команду соперника с победой, 
– был краток на послематчевой 
пресс-конференции главный тре-
нер «Ростова».

Наставник «Омских ястребов» 
был более словоохотлив.

– Получилась хорошая, волевая 
победа. Ребят сейчас поздравил, 
молодцы. Сил, конечно, было 

«Кондоров» заклевали

часто критиковали за невнятную 
игру и результаты. Эта победа 
должна снять напряжение с коман-
ды и раскрепостить футболистов.
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